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Наградили лучших работников 
сельского хозяйства

Карусель с надоями. 
О рентабельности молочного стада 

Награждены лучшие 
в сельскохозяйственном производстве

Сергей Пугин: «Привлечение инвести-
ций – важнейший фактор развития АПК»

стр. 8 стр.10 стр. 11 стр. 12 *  Подробнее на стр.4

Состоялся первый Международный 
молочный форум

В подмосковном Красногорске 17 ноя-
бря собрались 800 делегатов 650-ти ком-
паний из разных стран. Событие объ-
единило представителей молочной отрасли. 
Делегаты обсуждали имеющиеся в отрасли 
проблемы, делились опытом и предлагали 
варианты эффективного сотрудничества.  

Подробнее читайте на стр.5

Развитая отечественная аквакультура: 
утопия или реальность? 

Сегодня возможности и проблемы 
импортозамещения активно обсуждают. 
В связи с введенными санкциями прави-
тельство России планирует увеличивать 
поддержку тех секторов сельского хозяй-
ства, которые в стране либо плохо развиты, 
либо не развиты совсем. К таким отраслям 
можно смело отнести аквакультуру. 

Подробнее читайте на стр. 6

Государственная поддержка 
на обеспечение импортозамещения

Поправки в закон «О развитии сельского 
хозяйства» рассмотрены Госдумой 19 ноября. 
Согласно им господдержка будет оказана 
не только производителям, но и перера-
ботчикам сельхозпродукции. Председатель  
аграрного комитета Госдумы Николай 
Панков: «В проекте бюджета на 2015 год 
предусмотрено дополнительно 20 млрд 
рублей на обеспечение импортозамеще-
ния».  Подробнее читайте на стр.3

Владимир Путин: 
«Свыше 1 триллиона рублей 
на развитие АПК предусмотрено 
в программе до 2020 года»
Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин принял 
участие в пленарном заседании 
Форума действий Общерос-
сийского народного фронта.                  
Во время работы форума с 
вопросом к главе государства 
обратилась Евгения Уварки-
на, предприниматель и мать 
шестерых детей из Липецкой 
области. По ее словам, он вы-
ражает мнение отрасли АПК в 
целом, говоря о необходимости 
четко обозначить приоритеты 
по импортозамещению и опре-
делить прозрачные правила 
работы для агробизнеса, обе-
спечив долгосрочные гарантии 
государственной поддержки.

По мнению Владимира Путина, 
введение эмбарго предоставило 
агропромышленному комплексу 
России   дополнительные возмож-

ности по работе на собственном, 
достаточно ёмком рынке. И нужно 
этим воспользоваться. И государ-
ство в этом намерено всемерно 
аграриям помогать. В программе 
развития АПК до 2020 года пред-

усмотрены огромные деньги, свы-
ше 1 триллиона рублей. Дополни-
тельные средства уже в этом году 
выделяются, а это значительные 
ресурсы.

Продолжение на стр.3
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Государственная поддержка 
на обеспечение импортозамещения
Поправки в закон «О развитии 
сельского хозяйства» рассмо-
трены Госдумой 19 ноября. Со-
гласно им государственная под-
держка будет оказана не только 
производителям, но и пере-
работчикам сельхозпродук-
ции. Это коснется 30 отраслей,                    
43 тысячи организаций, где за-
нято 1,3 миллиона человек.

Как заметил председатель  аграр-
ного комитета Государственной 
думы Николай Панков, выступив-
ший в ходе обсуждения поправок, 
«в проекте бюджета на 2015 год, 
который мы приняли уже во втором 
чтении, предусмотрено выделение 
дополнительных 20 миллиардов 
рублей. Эти средства пойдут на 
обеспечение импортозамещения».

В тоже время парламентарий 
подчеркнул, что выполнение за-
дачи импортозамещения в сфере 
АПК напрямую зависит от решения 
проблемы устаревшего оборудова-
ния по переработке сырья.

«Многие организации пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности располагают слабой 

материально-технической базой 
и инфраструктурой хранения. 
Это осложняет комплексную пере-
работку сырья и приводит к до-
полнительным потерям, снижению 
безопасности и качества пищевых 
продуктов», - заявил Панков.

В качестве примера, глава дум-
ского комитета назвал процесс 
производства такого социально-
значимого продукта, как хлеб.

«Сегодня в стране собрали 
109, 9 миллионов тонн зерна, то 
есть сырьевой потенциал впол-
не достаточен для производства 
высокосортных сортов хлеба и 
удовлетворения потребительского 
спроса. Однако низкая техническая 
оснащённость предприятий не по-
зволит эффективно использовать 
эти достижения. И вот почему: 
в крупяном производстве 30% мощ-
ностей эксплуатируется с 1917 года 
и около 14% - довоенной постройки. 
Около 50% мукомольных заводов и 
крупяных предприятий находятся 
в работе по 30-40 лет, используют 
несовершенную технику, не авто-
матизированы, что не позволяет 
вырабатывать продукцию с высо-

кими качественны-
ми показателями», 

- рассказал Панков.
Депутаты Госду-

мы входящие в ко-
митет по аграрным 
вопросам считают, 
что принятие за-
конопроекта обе-
спечит доступность 
кредитных ресурсов 
для переработчиков 
сельхозпродукции, 
что поможет при-
влечь дополни -
тельные инвести-
ции на строитель-
ство, реконструк-
цию, модернизацию предприятий. 
Тогда в мукомольной отрасли 
к 2016 году объем производства 
муки будет увеличен до 10,1 мил-
лионов тонн, снизится расход зерна 
при выработке муки на 2%, на 30 % 
уменьшится расход энергетических 
ресурсов.

«Исходя из того, что пищевая и 
перерабатывающая промышлен-
ность включает 30 отраслей, мы 
поддерживаем адресность господ-

держки, учитывая социальную 
значимость продукции», - заключил 
Панков, заметив, что на данный 
законопроект поступило 87 поло-
жительных отзывов из 47 субъектов 
Федерации.

Источник: Министерство 
сельского хозяйства РФ

03АПК Россия: актуальноАПК: актуально

Что касается определения при-
оритетов по импортозамещению, 
то здесь инициатива должна ис-
ходить от самих аграриев, считает 
Владимир Путин. Иными словами, 
приоритеты прежде всего должен 
определять рынок.  

Прописывать сверху, какую про-
дукцию выпускать, а какую нет 

– это неправильно и противоесте-
ственно для рынка.Нужно, чтобы 
участники рынка сами бы прово-
дили анализ развития российского 
рынка и сами бы предлагали, в том 
числе и Министерству сельского 
хозяйства, Правительству в целом, 
какую-то программу различных 
форм поддержки именно на тех на-
правлениях, которые являются для 
нас наиболее интересными с точки 
зрения конкурентоспособности», — 
отметил Президент.

Комментируя ситуацию с введе-
нием эмбарго, Президент отметил: 
«Мы, по сути, воспользовались не-
корректным поведением наших 
партнёров, особенно по тем стра-
нам, которые удачно освоили рос-
сийский рынок сельхозпродукции, 
но, я считаю, подставились, введя 
против нас известные санкции. 

Это дало нам и моральное, и, я 
считаю, юридическое право ввести 
ответные меры, но именно в той 
отрасли, которая демонстрирова-
ла за последние годы очень хоро-
шие темпы роста. Стало ясно, что 
наше сельское хозяйство в состоя-
нии само справиться практически 
со всеми задачами, которые перед 
страной стоят в этой сфере. Если бы 
мы не чувствовали, я бы не чувство-
вал, что сельское хозяйство России 
способно решать эти задачи, мы 
никогда никаких ответных санкций 
бы и не вводили, себе дороже, зачем 
же проблемы создавать».

Обращаясь к Евгении Уварки-
ной, Владимир Путин сделал очень 
важную ремарку: «Вы сказали: «Мы 
понимаем, что мы должны выпол-
нить эту задачу». Вы рассматрива-
ете это как какое-то поручение. Вы 
рассматривайте это как шанс, и по-
другому работаться будет».

Информационное агентство «Светич»

Об этом заявил министр сель-
ского хозяйства Российской 
Федерации Николай Федоров. 
Глава российского ведомства 
подчеркнул, что в непростых 
условиях руководство страны 
находит возможности для уве-
личения поддержки аграрного 
сектора.

В частности, в будущем году 
дополнительный объем поддерж-
ки отрасли составит как минимум 
20 млрд. рублей. А до конца текуще-
го года на отечественным аграриям 
будет дополнительно выделено 
25 млрд. рублей. Из них 20 млрд. 
рублей – на субсидирование 
8,6 тыс. реализуемых инвестицион-
ных проектов и 5 млрд. рублей – на 

докапитализацию Россельхозбанка, 
что позволит сохранить на прием-
лемом уровне условия кредитова-
ния сельхозтоваропроизводителей 
и обеспечит пролонгацию инвест-
кредитов на реализацию проектов 
в молочной отрасли с 8 до 15 лет.

После реализации 8,6 тыс. ин-
вестпроектов в стране ожидается 
повышение объемов производ-

ства свинины почти на 589 тыс. 
тонн в живом весе, мяса птицы – 
на 409,57 тыс. тонн в живом весе, 
молока – на 521, 69 тыс. тонн, а так 
же увеличение площади под про-
изводство овощей защищенного 
грунта почти на 400 га.

Информационное агентство 
«Светич»

До конца года на поддержку аграриев России 
дополнительно выделят 25 млрд. рублей
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Агропромышленный комплекс 
России активно развивается, 
внедряются новые технологии, 
основной курс – ускоренное им-
портозамещение и увеличение 
объемов производимой продук-
ции. Увеличивается и государ-
ственная финансовая поддержка 
предприятий АПК. Аграрному 
производству нужна активная мо-
дернизация, чтобы работать эко-
номически эффективно. Вместе с 
агропромышленным комплексом 
страны развиваются и информа-
ционное технологии, нацеленные 
на помощь в информировании 
аграриев о рынке необходимых 
им в работе товаров и услуг.

Аграрный МедиаХолдинг «Све-
тич» представляет новый проект 
на рынке агроинформационных ус-
луг – российский Интернет-магазин 
сельскохозяйственной техники, обо-
рудования и услуг АПК для професси-
оналов аграрного дела – «СельМаг». 

Через Интернет-магазин «Сель-
маг» на сайте Selmag.info  аграр-
ные предприятия и поставщики 
могут найти друг друга. Для этого 
на сайте есть специальные ру-
брики.

Раздел «ПРЕДПРИЯТИЯ» – это 
справочник и каталог произво-
дителей и поставщиков сельхоз-
техники, оборудования и услуг 
для сельского хозяйства. Здесь 
представлена полная и досто-
верная справочная информация, 
актуальные контакты, веб-сайты, 
телефоны и адреса с расположе-
нием на карте, а также товары и 
услуги от производителей.

«ТОВАРЫ» – раздел, посвя-
щённый товарам и услугам для 
ведения сельского хозяйства, 
представленными предприяти-
ями-поставщиками для Интер-
нет-магазина «СельМаг». Каталог 
«Товары» - это передовые образцы 
сельскохозяйственной техники, 
ГСМ, оборудование для живот-

новодства, хранения, сушки и 
переработки зерна, удобрения и 
средства защиты растений, сель-
хозпродукция, ветеринарные 
препараты, товары для агрохимии 
и растениеводства, биоэнергети-
ки – все для аграрного бизнеса 
с фотографиями и детальным 
описанием.

Регулярно возникающая по-
требность у производителей сель-
хозтехники и оборудования в по-
иске дилеров по регионам и окру-
гам России будет удовлетворена 
рубрикой «ИЩУ ДИЛЕРА». Пред-
ставленная в виде бесплатной 
доски объявлений, она поможет 
установить деловые связи, начать 
или расширить свой собственный 
бизнес. Найти партнера и пред-
ставителя теперь будет еще про-
ще и быстрее, всего лишь выбрав 
конкретное объявление в нужном 
регионе и просмотрев контакты и 
условия сотрудничества.Уникаль-
ная рубрика «СКИДКИ» удешевит 

для сельхоз-товаропроизводитей 
покупку сельхозтехники, обору-
дования, услуг и всего, что необ-
ходимо в аграрном производстве 
от ведущих производителей и 
поставщиков. Посетители Интер-
нет-магазина «СельМаг» в разделе 
«Скидки» могут с выгодой при-
обрести сертификат на покупку 
сельхозтехники, оборудования и 
других товаров и услуг сельхоз-
назначения, по которому можно 
купить товар или услугу с солид-
ной скидкой. 

Удобство поиска информации 
по многочисленным критериям 

– одна из визитных карточек ин-
тернет-магазина. Сортировка по 
геолокации, рубрике, названию 
товара или предприятия позволит 
моментально найти интересую-
щую позицию. 

«СельМаг» будет постоянно об-
новляться редакторской группой, 
а также использовать современ-
ные методы продвижения для 

успешного позиционирования в 
поисковых системах. Планируется 
регулярное проведение работ по 
улучшению сайта, что обеспечит 
непрерывный рост посещаемости 
целевой аудитории сайта. 

Новизна сайта заключается 
в том, что Интернет-магазин 
«СельМаг» можно использовать 
как для поиска информации о 
предприятиях, товарах и услугах, 
получения существенных скидок, 
так и для продвижения своей 
собственной компании. Надеем-
ся, что наш Интернет-магазин 
«СельМаг» будет приносить пользу 
сельскому хозяйству.

 А у поставщиков и произво-
дителей с его появлением по-
явятся принципиально новые 
возможности информировать о 
своих товарах и услугах через этот 
уникальный интернет – ресурс.

ОСНОВНЫЕ РУБРИКИ 
интернет-магазина 

«СЕЛЬМАГ»

• Сельхозтехника
• Оборудование
• Технический сервис, запчасти, горюче-   
  смазочные материалы
• Биоэнергетика
• Агрохимия и растениеводство
• Животноводство
• Объекты сельхозназначения
• Сельхозпродукция
• Управление, консалтинг 
  и информация
• Вакансии
• Разное

интернет-магазин сельхозтехники, 
оборудования и услуг для АПК

Александр Севостьянов, руководитель Аграрного 
МедиаХолдинга «Светич»: 

«Коллектив АгроМедиаХолдинга «Светич», выявив потребности 
партнеров и читателей наших изданий, пришел к идее создать но-
вый современный интернет-портал для увеличения продаж нашими 
рекламодателями товаров и услуг. А сельхозпроизводителям дать 
возможность более широкого выбора товаров и услуг для ведения 
сельскохозяйственного бизнеса. Команда АгроМедиаХолдинга 
«Светич» при разработке сайта постаралась внедрить новейшие тех-
нологии и сделать сайт интуитивно понятным для пользователей».

Людмила Юшкова, менеджер по работе с 
корпоративными клиентами: 

«СельМаг – это большая помощь нашим партнерам и клиентам. 
Интернет-магазин создается для них. Чтобы они нашли друг друга 
через наш сайт. Аграриям это облегчит поиск нужной техники и обо-
рудования, а продавцам даст возможность расширить рынок сбыта».

Марина Севостьянова, главный редактор 
АгроМедиаХолдинга «Светич»: 

«К 11-летию АгроМедиаХолдинга «Светич» мы представляем 
новый уникальный проект – Интернет-магазин сельскохозяй-
ственной техники и оборудования «СельМаг», который под-
черкивает комплексный подход к управлению информацией 
и рекламой для сельскохозяйственной отрасли. Наши клиенты 
смогут разместить рекламу и в печатных СМИ (журнале и га-
зете), и в интернет-пространстве – сайте Информационного 
агентства «Светич» (www.SveticH.info) и Интернет-магазине 
«СельМаг» (www.Selmag.info). 

Геннадий Буторин, руководитель проекта 
«СельМаг»: 

«Сайт для людей. Удобная навигация. Все вопросы, которые 
могут возникнуть у пользователя, детально расписаны. Легко 
можно найти партнеров для бизнеса и выставить товары на 
реализацию. Интересны скидки. Мы гордимся проделанной 
работой, ведь аналогов у сайта подобной тематики в россий-
ском интернете нет».
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I Международный агропро-
мышленный молочный форум 
состоялся в Красногорске 17 но-
ября. В Подмосковье собрались 
800 делегатов 650-ти компаний 
из России, Республики Беларусь, 
Франции, Польши, Болгарии, 
Нидерландов, Словении, Бель-
гии, Латвии, Индии и других 
стран. Событие объединило всех 
представителей отрасли от круп-
нейших перерабатывающих 
заводов до частных фермерских 
хозяйств, а также федеральные 
и региональные органы зако-
нодательной и исполнительной 
власти, научно-исследователь-
ские институты, отраслевые 
союзы, торговые сети и постав-
щиков оборудования. Делегаты 
обсуждали имеющиеся в отрас-
ли проблемы, делились опытом 
и предлагали варианты эффек-
тивного сотрудничества.

Председатель  Правительства 
РФ Аркадий Дворкович заявил, 
что участники рынка производства 
и переработки молока могут быть 
уверенны во всесторонней последо-
вательной поддержке государства. 

«Инвесторы могут рассчитывать 
на стабильный налоговый режим, 
объем поддержки сельского хозяй-
ства сохранится, и нужно искать 
новые механизмы поддержки АПК, 
которые при ограниченных ресур-
сах позволят добиться высоких ре-
зультатов», – уточнил заместитель 
Аркадий Дворкович.

По словам Дворковича, подпро-
грамма поддержки молочной от-
расли, разрабатываемая при уча-
стии ассоциаций молочной отрасли, 
заработает уже в следующем году. 
Один из механизмов, который 
будет предложен, это возмещение 
части затрат при реализации ин-

вестиционных проектов. При этом 
имеющиеся механизмы, как напри-
мер, субсидирование процентных 
ставок, будут сохранены. В этом 
году государство возвратит все дол-
ги по инвестиционным кредитам, 
которые были накоплены. Также 
государство предлагает развивать 
механизм кредитных гарантий, при 
котором не менее 20% от общих 
средств гарантий будет выделяться 
на проекты в сельском хозяйстве. 
«Это несколько миллиардов рублей, 
и ряд проектов, в том числе, в Мос-
ковской области, за счет этого мо-
гут быть реализованы», – отметил 
вице-премьер.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев в свою очередь 
подчеркнул, что профессиональ-
ный диалог в рамках проводимого 
форума является возможностью 
обеспечить поддержку, перемены, 
лидерство тем, кто занимается 
технологиями в сельском хозяйстве. 
«Создав особые условия в отдельно 
взятом регионе, предложив особые 
формы поддержки молочным пред-

приятиям, мы сможем обеспечить 
прорыв. Мы считаем, что самым 
новаторским, технологическим 
идеям – место в Подмосковье», – 
сказал Воробьев.

Губернатор предложил встре-
чаться в рамках форума ежегодно, 
а также призвал участников форума 
создать дорожную карту поддержки 
предприятий производства и пере-
работки молока. «Если мы точечно 
будем реализовывать дорожную 
карту поддержки, то присутству-
ющие могут рассчитывать на рост, 
на экспансию рынка не только на 
территории столицы, но и Россий-
ской Федерации, – резюмировал 
Воробьев.

«Московская область высоко ур-
банизирована и не имеет достаточ-
ного количества земли для ведения 
сельского хозяйства, поэтому в Под-
московье наиболее эффективно ре-
ализовывать высокотехнологичные 
проекты, которые позволяют при 
компактном размещении достигать 
высоких экономических резуль-
татов. А производство молочных 

продуктов является именно таким 
направлением, – отметил замести-
тель председателя Правительства 
Московской области Денис Буцаев.

При этом рентабельность среди 
сельхозпроизводителей Москов-
ской области в среднем составляет 
4,5%, тогда как привлекательный 
для бизнеса показатель рентабель-
ности составляет не менее 15%. 
Такой цифры при нынешнем уров-
не используемых в производстве 
технологий можно добиться только 
через увеличение государственной 
поддержки в среднем с 2,5 рублей 
на 1 литр производства молока до 
5 рублей. Это также поспособству-
ет снижению сроков окупаемости 
проектов до 8-10 лет против 15-ти, 
имеющихся на сегодня, считает 
Денис Буцаев.

Министр сельского хозяйства 
и продовольствия Московской об-
ласти Дмитрий Степаненко объявил, 
что уже в 2015 году в Подмосковье 
будут введены роботизированные 
фермы. По плану 1 робот на 70 
голов в СПК Зубцово Сергиево-По-
садского района, столько же в «Эко-
АгроФарминг» Клинского района, 
4 робота на 200 коров в Совхозе им 
Ленина (Ленинский район).

В подтверждение слов руковод-
ства Московской области в первый 
день форума было подписано шесть 
соглашений о сотрудничестве в рам-
ках реализации инвестиционных 
проектов между Министерством 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия и крупными предприятиями 
Московской области.

О том, как снизить себестои-
мость молока и молочных продук-
тов говорили на круглом столе по 
оборудованию для производства 
молока. Новые технологии несут 
предприятиям резкое снижение 
затрат на производство и утилиза-

цию, как например, использование 
систем вытеснения продукта (пиг-
гинг систем).

Производители молочных про-
дуктов согласились, что работают 
с очень сложным молоком, которое 
поступает из ферм и по многим 
показателям не соответствуют 
европейским стандартам, от чего 
страдает отечественное сыроде-
лие в том числе. Однако им, в свою 
очередь, очень сложно попасть на 
полки магазинов – сети не берут 
на реализацию неизвестный по-
требителю товар.

В круглом столе на тему «Мо-
лочное скотоводство: повышение 
продуктивности и рентабельности» 
участники подняли ряд вопросов 
по улучшению племенных качеств  
молочного поголовья, использо-
ванию высокопроизводительного 
современного оборудования, инве-
стициям в корма и сбалансирован-
ный рацион кормления животных, 
обеспеченности высококвалифи-
цированными кадрами.

Таким образом, в рамках форума 
были подняты самые острые темы и 
наболевшие вопросы по всей цепоч-
ке от производства до попадания 
молока к потребителю, включая 
контроль качества продукции и но-
вые возможности развития.

По мнению делегатов, Молоч-
ный форум стал по-настоящему 
профессиональной площадкой 
для обсуждения общих вопросов 
и проблем. За время форума про-
изведена массированная мозговая 
атака в определении путей реше-
ния задач по развитию молочной 
отрасли в России. 

Информационное 
агентство «Светич»

В Подмосковье состоялся 
I Международный молочный форум

Новости Вашей компании – на сайте Информационного агентства «Светич»
АгроМедиаХолдинг «Светич» объявляет новую акцию на сайте Информационного агентства «Светич» www.SveticH.info. Теперь вы можете разместить 
новости своей компании в специальной рубрике нашего сайта «НОВОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ». Новости Информационного агентства «Светич» попадают 

в ленту новостей «Яндекса», что позволяет оперативно донести информацию как до всей России, так и конкретному региону.
Если вы хотите сообщить о значимых и актуальных событиях вашего предприятия, новых разработках, достижениях или товарах, просто свяжитесь 

с нами по бесплатному для всей России телефону 8 800 775 27 80 или напишите на электронный адрес nivanews45@yandex.ru 
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Сегодня возможности и про-
блемы импортозамещения 
активно обсуждают. В связи с 
введенными санкциями пра-
вительство планирует увели-
чивать поддержку тех секторов 
сельского хозяйства,  которые 
в стране либо плохо развиты, 
либо не развиты совсем.  К 
таким отраслям можно смело 
отнести аквакультуру. 

В настоящее время мировое 
рыболовство подошло к черте, за 
которой наращивать объёмы вы-
лова крайне сложно. Доступная 
база отечественного рыболовства 
ограничена величиной в 4-4,5 млн.т. 
Лидер в развитии аквакультуры Ки-
тай. Он за последние 20 лет утроил 
объёмы производства аквакультуры 
практически до 43 – х млн. Россия 
производит на сегодняшний день 
лишь 0,2% мировой продукции ак-
вакультуры, что составляет 130-140 
тыс. т. По данным «Рабного Союза» 
сейчас есть несколько причин сдер-
живания развития отрасли в Рос-
сии: не укомплектованность право-
вого поля; недостаточная государ-
ственная поддержка, в том числе на 
развитие инфраструктуры;  слабо-
развитый механизм страхования 
рисков в аквакультуре; дефицит 
в качественном отечественном 
рыбопосадочном материале; им-
портозависимость по кормам; от-
сутствие финансирования научно-
исследовательских работ в области 
рыбоводства; недостаток квалифи-
цированных кадров.

«Для поддержания отрасли необ-
ходимо не только государственное 
финансирование, но и активная 
поддержка научного сообщества.  
Ни одним законом невозможно 
решить проблемы, если нет систе-

мы. В частности, у нас существуют 
проблемы с энергетиками и ме-
лиорацией. Сегодня необходимы 
ревизии всех рыбоводных заводов 
и системный анализ всего, что за-
возится для целей аквакультуры 
из-за рубежа, молоди, посадочно-
го материала и тд. Пример тому 

– практика растениеводства, когда 
завозились опасные карантинные 
болезни», – сообщил Владимир 
Кашин, Председатель профильного 
Комитета Госдумы по природным 
ресурсам, природопользованию 
и экологии.

За последние годы у нас в стране 
прекратили своё существование 

многие рыбхозы, племенная про-
дукция которых на протяжении 
многих лет отличалась высоким 
качеством.

По данным «Рыбного Союза», 
к  разряду текущих проблем следует 
отнести и недостаточную проработ-
ку вопросов охраны здоровья объек-
тов аквакультуры и профилактики 
распространения опасных болезней. 
С этой проблемой уже давно лицом 
к лицу столкнулись зарубежные 
страны. Формально эти моменты 
отражены в ветеринарном и тамо-
женном законодательстве, однако 
необходима продуманная и эффек-
тивная система мониторинговых 

и противоэпизоотических меро-
приятий для разных типов хозяйств, 
которой пока нет.

Проблемой остаётся и доступ 
к земельным и водным ресурсам, 
к рыбоводным участкам. Правовое 
поле аквакультуры не гармонирует 
с водным и лесным законодатель-
ством. Таких несостыковок множе-
ство. Из-за чего рыбоводные хозяй-
ства столкнулись с фактическим за-
претом рыбоводной деятельности 
на водоёмах вследствие принятия 
судебных решений.

Не принимается во внимание 
сельскохозяйственный статус пред-
приятий товарного рыбоводства, 

а также факт отнесения земель под 
рыбоводными прудами к категории 
земель сельхозназначения, которые 
предназначены именно для рыбо-
разведения.

Сформировалась судебная прак-
тика, когда принадлежность водных 
объектов (прудов на водотоках) 
к федеральной собственности опре-
деляется арбитражными судами 
без учёта регулирования водных 
отношений в водохозяйственных 
системах, вне контекста взаимос-
вязи водных объектов и гидротех-
нических сооружений.

В Ростовской, Псковской, Саха-
линской и других областях рыбо-
водные хозяйства, использующие 
для рыбоводства водоохранные 
зоны и прибрежные защитные по-
лосы водных объектов, привлекают-
ся к ответственности за нарушение 
водного законодательства.

« Госпрограмма развития рыбо-
хозяйственного комплекса – одна 
из немногих, которая в рамках 
сложного бюджетного процесса 
получила дополнительное финан-
сирование – более 30% прироста
к 2014-му году. Поэтому, наша 
задача – определить те направле-
ния развития, которые не только 
получат дополнительное финан-
сирование, но и обеспечат допол-
нительный прирост производства 
или создадут задел для будущего 
роста», – отметил в своём докла-
де на Парламентских слушаньях 
на тему «Совершенствование мер 
государственной поддержки аква-
культуры в Российской Федерации»  
Заместитель Министра сельского 
хозяйства Российской Федерации 

– руководитель Федерального агент-
ства по рыболовству Илья Шестаков.

Илья Шестаков рассказал, что на 
базе подведомственных Росрыбо-
ловству НИИ будут созданы центры 

Развитая отечественная аквакультура: 
утопия или реальность? 

Госпрограмма развития рыбохозяйственного комплекса – одна из немногих, которая в рамках сложного 
бюджетного процесса получила дополнительное финансирование – более 30% прироста к 2014-му году.
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по развитию аквакультуры. Такие 
центры будут осуществлять научное 
и консультационное сопровожде-
ние проектов, то, что сейчас не-
обходимо бизнесу. Таким образом, 
планируется выстроить отношения 
науки и бизнеса.

«Ведомством уже собраны со 
всех регионов на ближайшие годы 
потенциально возможные проекты 
на 50 млрд. рублей. Тем временем, 
средства господдержки планирует-
ся направить на: предоставление 
субсидий субъектам аквакультуры, 
включая товарное осетроводство; 
субсидий на уплату процентов по 
кредитам сроком до 3-х лет на обо-
ротные средства и сроком до 10-ти 
лет на строительство и реконструк-
цию объектов инфраструктуры, 
смолтовых и комбикормовых за-
водов и приобретение оборудова-
ния», – подчеркнул руководитель 
Росрыболовства. 

«Аквакультура должна получить 
федеральную поддержку, чтобы 
развиваться еще более активно», – 
такую точку зрения высказал гене-
ральный директор Государственно-
го научно-производственного цен-
тра рыбного хозяйства Тюменской 
области Александр Литвиненко. 

По его словам, в Тюменской об-
ласти аквакультура в последнее вре-

мя развивалась благодаря частной 
инициативе и поддержке областных 
структур. Благодаря финансирова-
нию из областного бюджета введе-
ны дотации и компенсационные 
выплаты, за счет которых началось 
строительство современных пред-
приятий по новым технологиям.

«Чтобы направление получило 
хорошее развитие, необходимы 
новые технологии, современное 
оборудование, подготовленные 
специалисты и качественные отече-
ственные корма. Беда еще и в том,
что нужен жизнестойкий и каче-
ственный посадочный материал, 
чтобы эффективно выращивалась 
рыба в озерах, но его не хватает», 

– считает Александр Литвиненко. 
«На аквакультуру в 2015 году бу-

дет выделено более 400 млн рублей, 
тем не менее отрасли необходимо 
дополнительное финансирование 
и государственная поддержка в ви-
де субсидирования кредитной 
ставки», – отметил Илья Шестаков.

О возможностях и рисках разви-
тия аквакультуры сообщил испол-
нительный директор «Рыбного Со-
юза» Сергей Гудков, – «Во- первых, 
авакультура важна с точки зрения 
сдерживания цен на внутреннем 
рынке. Рыбохозяйственный ком-
плекс у нас интегрирован в миро-

вую экономику. И если в мире цены 
на рыбу будут расти, то мы сможем 
их сдерживать за счёт увеличения 
объёмов товарного рыбоводства.

Во – вторых, аквакультура нужна 
переработчикам как постоянная 
возможность получать охлаждён-
ное сырьё на внутреннем рынке. 
От рыбодобывающих компаний 
мы в основном получаем заморо-
женную рыбу, а потребитель хочет 
видеть на прилавке охлаждённую 
рыбу. Приток инвестиций, связан, 
прежде всего, с инвестиционной 
привлекательностью отрасли. Будут 
предприятия прибыльны – будут 
инвестиции. Здесь можно двигаться 
одновременно в двух направлениях 

– снижать издержки и увеличивать 
стоимость реализации своей про-
дукции».

В 2014 году вступил в силу Феде-
ральный закон «Об аквакультуре…», 
разработаны различные меры госу-
дарственной поддержки, а именно 
субсидирование краткосрочных 
и инвестиционных кредитов в этой 
сфере. Если этот механизм будет 
поддержан, то появится серьезное 
подспорье для бизнеса.

Практически во всех регионах 
страны разработаны программы  
по развитию товарного рыбовод-
ства. Благодаря этим  программам, 
основными задачами которых яв-
ляются увеличение производства 
товарной рыбы, строительство 
новых объектов отрасли и форми-
рование системы воспроизводства, 
рыбоводческие организации могут 
рассчитывать на государственную 
поддержку, что в свою очередь,  
способствует увеличению объемов 
производства рыбы и удовлетворе-
нию потребности населения рыб-
ной продукцией, а также создает 
новые рабочие места для сельского 
населения. 

Как сообщил Департамент сель-
ского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Курганской 
области, по итогам реализации 
программы по развитию товар-
ного рыбоводства в Курганской 
области на 2015-2017 годы к 2017 
году объем добычи товарной рыбы 
планируется довести до трех тысяч 
тонн, при этом увеличив прирост 

выручки от реализации продукции 
рыбоводства более, чем в три раза. 
В перспективе, считают в департа-
менте, рыбохозяйственная отрасль 
региона по добыче рыбы может вы-
йти на объем до 6000 тонн за счет 
использования резервов рыбовод-
ства и рыболовства.

«Целью разработки отраслевой 
экономически значимой регио-
нальной программы Свердловской 
области по развитию аквакультуры 
является увеличение товарной 
рыбы с 312 тонн аквакультуры 
до 500 тонн к 2020 году, за счет 
совершенствование технологии 
содержания рыб, реконструкции 
производственных линий», – расска-
зала специалист министерства
АПК и продовольствия Свердлов-
ской области Екатерина Добразова.

По данным ведомства, за первое 
полугодие 2014 года в Свердловской 
области всеми рыбохозяйственны-
ми предприятиями было добыто 
и выращено 233,4 тонны рыбы, что 
на 19% больше показателей 2013 
года. Доля товарной рыбы в первом 
полугодии 2014 года увеличилась 
на 26,9% и составила 199,2 тонны. 

Региональные и муниципальные 
власти Челябинской области, где 

находится почти 4000 озер, до по-
следнего игнорировали эту сферу 
экономики. Тем не менее, в связи 
со сложившийся ситуацией, губер-
натор Борис Дубровский включил 
аквакультуру в Стратегию 2020. 

Тема импортозамещения полу-
чила дополнительную актуальность 
в связи со вступлением санкций, 
запрещающих ввоз в Россию неко-
торых видов продуктов питания, 
в том числе относящихся к аква-
культуре. Поэтому проблема разви-
тия этой отрасли, которую раньше 
отодвигали на второй план, встала 
крайне остро. По мнению специ-
алистов, для сохранения достиг-
нутых результатов и дальнейшего 
развития товарной аквакультуры 
требуется решение новых задач, 
которые позволят устранить нере-
шенные проблемы в развитии рыб-
ного хозяйства в России. Наиболее 
перспективными направлениями, 
учитывая наличие значительных 
водных площадей, являются про-
мышленное, а также товарное (паст-
бищное) рыбоводство. 

Дарья САНИКЕВИЧ
Фото:  fish.gov.ru

Илья Шестаков: «На аквакультуру в 2015 году будет выделено
более 400 млн рублей, тем не менее отрасли необходимо

дополнительное финансирование и государственная поддержка
в виде субсидирования кредитной ставки».

В 2014 году вступил в силу Федеральный закон «Об аквакультуре…», 
разработаны различные меры государственной поддержки, а именно субси-

дирование краткосрочных и инвестиционных кредитов в этой сфере.

eco-media.ru
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Первым поздравил тружеников 
губернатор Евгений Куйвашев: «Вы 
занимаетесь самым созидательным 
и благородным делом – кормите 
людей, обеспечиваете продоволь-
ственную безопасность Свердлов-
ской области, вносите весомый 
вклад в повышение качества жизни 
уральцев. Благодаря вам, нам есть, 
чем гордиться. Свердловская об-
ласть занимает второе место в Рос-
сийской Федерации по приросту 
производства молока и восьмое 
место по валовому производству. За 

последние пять лет продуктивность 
молочного стада увеличилась почти 
на 24 процента. Благодаря вашему 
труду регион полностью обеспечен 
картофелем и яйцом. Несмотря 
на неблагоприятные погодные 
условия в текущем году удалось 
заготовить достаточный объем 
кормов для животноводства, со-
бран неплохой урожай зерна и овощ-
ных культур». 

На протяжении многих лет вла-
сти Свердловской области ведут 
комплексную государственную 

поддержку сельхозпроизводителей. 
Губернатор напомнил, что в этом 
году в регионе стартовала новая го-
сударственная программа развития 
агропромышленного комплекса и 
потребительского рынка Свердлов-
ской области, рассчитанная до 2020 
года. Государственная поддержка 
сельскохозяйственного производ-
ства в регионе оказывается по 26 
направлениям, восемь из которых 
софинансируются из федерального 
бюджета.

Всего на поддержку сельскохо-
зяйственной отрасли Свердловской 

области в 2014 году будет направ-
лено более 5 миллиардов рублей. 
Финансовая поддержка растет с 
каждым годом, и это дает поло-
жительные результаты. Так, объём 
валовой продукции сельского хо-
зяйства в хозяйствах всех категорий 
за 9 месяцев 2014 года составил 53,1 
млрд. рублей или 102,9 процентов 
в сопоставимой оценке к соответ-
ствующему периоду прошлого года. 
Было произведено 176,5 тысяч тонн 
скота и птицы на убой (+2,7 про-
цента), 495,4 тысяч тонн молока 
(+ 5,1 процента) и 1038,6 миллион 
штук яиц (+ 0,8 процента). Продук-
тивность дойного стада в крупных 
и средних сельскохозяйственных 
организациях составила 4799 кило-
граммов молока на одну условную 
голову, что превышает показатель 
2013 года на 374 килограмма.

«Устойчивое развитие ураль-
ского агропрома сегодня важно, 
как никогда. В условиях непростой 
международной политической си-
туации и экономических санкций, 

введенных в отношении России 
странами Евросоюза и США, уско-
ренное развитие агропромышлен-
ного комплекса приобретает особое, 
стратегическое значение. Перед 
работниками сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышлен-
ности стоит задача максимального 
импортозамещения продоволь-
ственной продукции. Уверен, что 
мастерство, высокий професси-
онализм и добросовестный труд 
уральцев позволят успешно решить 
все самые трудные задачи», – под-
черкнул Губернатор.

Евгений Куйвашев пожелал здо-
ровья и благополучия работникам 
АПК и ветеранам отрасли, а также 
вручил награды лучшим предста-
вителям агропромышленного ком-
плекса. Лауреатами премии губер-
натора в этом году стали: директор 
закрытого акционерного общества 
«Свинокомплекс «Уральский» Вла-
димир Стогний, главный зоотехник 
закрытого акционерного общества 
«Агрофирма «Патруши» Светлана 

В Свердловской области наградили лучших 
работников сельского хозяйства

В честь профессионального праздника работников сельского хозяйства в Свердловской области 
наградили передовиков агропромышленного комплекса почетными подарками. 13 ноября, уже 
традиционно мы посетили значимое для АПК событие. 

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
и председатель СПК «Килачевский»Анатолий Никифоров

ЗАКУП
сельхозпродукции

Информация о предприятиях, 
которые закупают и реализуют 
зерно, муку, крупы, отруби, хлебобулочные 
и макаронные изделия.

Рубрика
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Сиромаха, главный агроном 
СПК имени Жукова Иван Боярни-
ков, генеральный директор ОАО 
«Птицефабрика «Свердловская» 
Александр Рогалёв. 

Также почетные дипломы Гу-
бернатора Свердловской области 
за высокие производственные по-
казатели, достигнутые в 2014 году, 
получили руководители предпри-
ятий, которые внесли большой вклад 
в развитие экономики Свердлов-
ской области.

Самым приятным для аграриев 
стало вручение ключей от сельско-
хозяйственной техники. Ценные 
подарки руководители четырех 
предприятий получили по итогам 
областного смотра-конкурса по 
результатам производственной де-
ятельности сельскохозяйственных 

товаропроизводителей Свердлов-
ской области в 2014 году.

Зерноуборочным комбайном 
наградили сельскохозяйственный 
производственный кооператив 
«Килачевский» за победу в номина-
ции «Лучшее сельскохозяйственное 
предприятие Свердловской области 
в растениеводстве». Зерноубороч-
ный комбайн в подарок получил 
сельскохозяйственный производ-
ственный кооператив «Глинский», 
победивший в номинации «Лучшее 
сельскохозяйственное предприятие 
Свердловской области в животно-
водстве». Грузовым автомобилем 
награждено открытое акционерное 
общество «Птицефабрика «Рефтин-
ская», как «Лучшее предприятие 
птицеводства Свердловской об-
ласти» и трактор получил инди-

видуальный предприниматель 
Анатолий Жигалов, за победу в но-
минации «Лучшее крестьянское 
фермерское хозяйство Свердлов-
ской области».

«Наш СПК «Килачевский» в этом 
году отмечен лучшим в отрасли 
растениеводства. Нам вручили зер-
новой комбайн Тукано 450. Это уже 
9-й комбайн этой торговой марки 
в нашем хозяйстве. Очень приятно, 
что у нас в области существует та-
кая оценка труда всего коллектива. 
Расширяя наш парк, мы сможем 
уверенно и быстро осуществлять 
уборку урожая в любых клима-
тических условиях», – поделился 
своими впечатлениями председа-
тель СПК «Килачевский» Анатолий 
Никифоров

За добросовестный труд побла-
годарил аграриев и председатель 
регионального правительства Де-
нис Паслер: «Ежегодно губернатор 
ставит перед вами тяжелые, но реа-
лизуемые задачи. На 2015 год также 
стоят задачи правительству и зако-
нодательному собранию сделать 
все, чтобы бюджет на поддержку 
сельского хозяйства в полном объ-
еме был внесен в Законодательное 
собрание. Отдельно хотелось бы 
сказать огромное спасибо главам 
районов, которые возвращают зем-
ли в оборот земель и вузам, которые 
нас поддерживают и выпускают 
квалифицированных молодых спе-
циалистов». 

Свердловский АПК демонстри-
рует  высокие показатели, сохраняя 
положительную динамику роста. 
Только за первую половину 2014 
года индекс производства сельско-
хозяйственной продукции в хозяй-
ствах всех категорий увеличился 
на 11% по сравнению с прошлым 
годом. Этого удалось достичь, в том 
числе, с помощью мер господдерж-
ки сельского хозяйства. В 2014 году 
в Свердловской области начала дей-
ствовать новая программа развития 
АПК, согласно которой  в 2015 году 
на развитие АПК будет направлено 

из всех уровней бюджета 7,5 млрд 
рублей. По итогам 2014 года объ-
ем разгрузки продовольственных 
товаров собственного производ-
ства увеличился на 17% и составил 
почти 50 млрд рублей, сообщил 
председатель комитета по аграр-
ной политике Законодательного 
собрания Свердловской области 
Илья Гаффнер.

От лица Союза сельских женщин 
Свердловской области аграриев 
поздравила Елена Трескова: «Впер-
вые Министерство РФ отмечает не 
только достижения наших крупных 
и средних хозяйств, но и малых 
форм хозяйств. Те гранты, которые 
получают наши крестьянско-фер-
мерские хозяйства, используются 
настолько эффективно, что сегодня 
Министерство АПК Свердловской 
области удостоено высокой грамо-
той Министерства РФ». 

Итоги 2014 года подвел Министр 
АПК и продовольствия Свердлов-
ской области Михаил Копытов: 
«В этом году погодные условия не 
баловали наших аграриев. Несмо-
тря на это, удалось заготовить до-
статочный объем кормов, собран 
неплохой урожай картофеля и ово-
щей. Для обеспечения сохранности 
урожая реализовали 3 проекта хра-

нения картофеля с холодильниками. 
В эксплуатацию введены овощехра-
нилища на 8 тысяч тонн продукции. 
Запустили новый комплекс теплиц 
на 12 га. Увеличивает объемы от-
расль животноводства, растут удои 
молока. В этом году впервые надо-
или 6 тысяч тонн молока. Построено 
и реконструировано 46 объектов 
для молочного животноводства на 
17,6 тысяч скотомест. В хозяйствах 
работают 8 роботов. Из всего про-
изводимого молока в регионе 45% 
высшего сорта, а для детского пи-
тания можно использовать только 
его. Осуществляется модернизация 
птицефабрик, молочных заводов. 
Сегодня идет планомерный плав-
ный перенос производственных 
объектов в Каменский район без 
уменьшения производства про-
дукции. Наши хозяйства обеспечи-
вают регион мясом свинины на 72%. 
В этом году мы запускаем 6 ферм 
по молочному животноводству. На 
сегодня молочная и мясная отрас-
ли у нас развиваются стабильно. 
А также выдано 198 сертификатов 
на жилье молодым специалистам 
сельского хозяйства, которые при-
езжают работать в село». 

Дарья САНИКЕВИЧ,
фото автора

«Устойчивое развитие уральского агропрома сегодня важно, как ни-
когда. В условиях непростой международной политической ситуации 
и экономических санкций, введенных в отношении России странами 
Евросоюза и США, ускоренное развитие агропромышленного комплекса 
приобретает особое, стратегическое значение. Перед работниками 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности стоит за-
дача максимального импортозамещения продовольственной продукции. 
Уверен, что мастерство, высокий профессионализм и добросовестный 
труд уральцев позволят успешно решить все самые трудные задачи», – 
подчеркнул Губернатор.
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Карусель с надоями 
В Челябинской области сохраняется дефицит молока и говядины. 
Мелким хозяйствам сложно сохранять рентабельность. 
На Южном Урале сокращается 
поголовье крупного рогатого 
скота. Это тенденция послед-
них полутора- двух лет и пока 
она не меняется. По данным 
Челябинскстата, уже в сентя-
бре 2013-го поголовье КРС в 
регионе снизилось, правда, 
еще не слишком критично — 
на пять процентов к уровню 
сентября 2012. Год спустя, то 
есть нынешней осенью, по-
казатели следующие: количе-
ство рогатых в регионе умень-
шилось на 7,9% — до 393,9 
тысячи голов, а коров стало 
меньше на 8,5% — осталось 
всего 154,9 тысячи животных. 
Это данные на уровне всех 
сельхозпроизводителей реги-
она, включая личные подсоб-
ные и фермерские хозяйства.  

Что касается официальных сель-
скохозяйственных организаций, то 
здесь картина еще охуже:

поголовье крупного рогатого 
скота за 10 месяцев 2014 года  сни-
зилось на 13,6%, а поголовье коров 

- на 15,3%. При этом производство 
говядины в Челябинской области, 
по данным статистики, за это же 
время увеличилось на 7,6%.

Несложно догадаться, что если 
растет производство говядины, а 
молочное стадо сокращается, то 
часть дойных коров попросту идет 
под нож. Почему так происходит?

Во-первых, содержать молочное 
стадо действительно не слишком 
рентабельно в нынешних услови-
ях. Какое-то время селяне нара-
щивали его за счет государствен-
ных субсидий — 1,5 рубля на литр 
товарного(реализованного молока)  

- и относительно дешевых кредитов, 
спрос на которые был велик. Кро-
ме того, подрастали и закупочные 
цены на молоко. Но этот период за-
кончился, а расходы на содержание 
молочного стада только выросли.  

Во-вторых, дефицит говядины 
в регионе есть, стало быть, есть и 
спрос на этот вид мяса. Челябинская 
область обеспечена им меньше, чем 
на половину от нормативов. Кроме 

того, ввод санкций на мясо из ЕС, 
США, Австралии и Канады также 
увеличил внутренний спрос на 
говядину. Видимо, сиюминутные 
потребности в средствах для селян 
сейчас важнее, чем долгосрочные 
бизнес-планы, к которым и отно-
сится восстановление молочного 
стада.

– Сегодня можно жить и работать, 
но только если стадо действитель-
но большое. Если же у вас меньше 
500 дойных коров, то это совер-
шенно невыгодная экономическая 
затея, это просто нерентабель-
но, – рассуждает Нургали Зарипов, 
директор совхоза «Акбашевский». 

- Держать сегодня маленькое хо-
зяйство можно только в том слу-
чае, если есть какое-то подспорье, 
какой-то сторонинй бизнес. Иначе  
затраты на стадо будут выше, чем 
выручка от реализации молока.

Совхоз «Акбашевский» – до-
вольно успешное предприятие по 
меркам Челябинской области. Здесь 
содержат коров голштинской по-
роды, которая считается одной из 
лучших в молочном направлении. 
Четыре назад руководитель совхоза 
уже оказался в сложной ситуации — 
тогда резко выросли цены на элек-
тричество и почти год хозяйство 
работало если не в убыток, то почти 
в ноль. Сейчас ситуация похожая.

– Затраты на содержание стада в 
2014 году выросли  на  23 процента 

по сравнению с 2013 годом, – гово-
рит Нургали Зарипов. – Подорожало 
практически все, особенно выросла 
стоимость ГСМ – на 25 процентов. 
Дорожают и электричество, и се-
мена, что самым прямым образом 
отражается на себестоимости кор-
мов. То есть чтобы корова была 
сыта, надо тратить процентов на 
15 больше, чем год назад. У нас в 
совхозе 1800 голов — меньше со-
держать не можем, потому что 
будет нерентабельно. Надои у нас 
средние, тоже на уровне самоокупа-
емости — 13 литров с головы. Все бы 
ничего, если бы не одно «но» – от-
пускная цена на молоко не растет 
с 2013 года. Как было 17 рублей за 
литр молока, так и осталось.

Совхоз «Акбашевский» поставля-
ет сырое молоко в один их крупней-
ших  холдингов региона, который 
занимает огромную долю в прода-
жах готовой продукции.  С ним же 
работают  многие производители. 
Слово «монополия» животноводы 
вслух не произносят, но прямо 
говорят, что переработчиков мо-
лока в регионе пока не так много, 
чтобы речь шла о конкуренции за 
сырье. Таким образом, содержать 
молочное поголовье в Челябинской 
области сегодня действительно не 
слишком выгодно. Мелким хозяй-
ствам сложно выживать, крупным 

— быть рентабельными при низких 
закупочных ценах. 

Тем не менее, сокращать молоч-
ное стадо — в перспективе крайне 
невыгодная деятельность. Вос-
становить поголовье КРС гораздо 
сложнее, чем совершить анало-
гичные действия в птицеводстве 
или свиноводстве — на то, чтобы 
вырастить дающую молоко корову 
или хорошего мясного быка, уйдет 
минимум 2-3 года. 

Есть возможность повышать 
рентабельность за счет увеличе-
ния надоев. Такой опыт есть в СПК 
«Коелгинское».  Там очень хорошие 
показатели по сравнению со сре-
дними цифрами в регионе — по-
рядка  8000 кг молока в год от одной 
коровы. Кроме того, и  воспроизвод-
ство стада здесь тоже рекордное – 98 
телят от ста коров. Такого результата 
здесь добиваются за счет улуч-
шенных условий кормления и со-
держания. «В рацион обязательно 
вводится  смесь из початков и зерна 
кукурузы, - говорит председатель 
СПК «Коелгинское»Анатолий Шун-
деев, - этот дешевый и качественный 
корм заметно повышает уровень 
надоев». Кроме того, именно в «Ко-
елге» коров доят на так называемой 
«карусели» - крутящейся площадке с 
отдельными боксами, да еще и под 
классическую музыку. 
Это было новшеством для Южного 
Урала, и, как ни странно, дойка на 
«карусели»  буренкам понравилась 
— они действительно стали давать 
больше молока. 

Конечно, до уровня «Коелги» 
большинству хозяйств Челябин-
ской области пока далеко. На 2015 
год областной минсельхоз ставит 
животноводам следующие задачи 

— порядка 5000 литров молока за 
год от одной коровы. Что касается 
государственной поддержки, то на 
2015 год на федеральном уровне 
планируются следующие измене-
ния – уровень субсидий на про-
изводство молока будет зависеть 
от показателя рождаемости телят 
на каждые сто коров, а также от 
качества молока. Если в этом году 
60% господдержки по этому на-
правлению будет выплачено за 
произведённое молоко высшего 
сорта, а остальные 40% - за молоко 
первого сорта, то с 2015 года суб-
сидии будут начисляться только за 
высший сорт.  В настоящий момент  
производством молока на Южном 
Урале занимаются 70 хозяйств. Кому 
удастся выполнить показатели, 
пока неясно, но именно от этого 
будет зависеть, сохранится ли об-
ластное стадо хотя бы на данном 
уровне, или сократится еще больше. 
Пока в лидерах по области,  кроме 
вышеназванных хозяйств, находят-
ся  ООО «Совхоз Береговой» Каслин-
ского района и СПК «Сарафаново» 
Чебаркульского района. 

Ксения ШУМИНА

10 АПК: Челябинская область
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www.SveticH.info
сайт о сельском 

хозяйстве

 11АПК: Тюменская область

С днем работника сельского 
хозяйства тружеников поздравил 
губернатор Тюменской области 
Владимир Якушев: «Неоднозначная 
обстановка в мире и сложные по-
годные условия сделали ситуацию 
в сельском хозяйстве особенно 
важной для всех жителей страны. 
Сегодня выполнена главная задача 
агрария – хлеб в закромах. Несмо-
тря на все трудности, нам удалось 
собрать хороший урожай. Валовый 
сбор зерновых превысил 1 мил 
670 тысяч тонн. Что выше уровня 
предыдущего года на 200 тысяч 
тонн. Собранного картофеля хватит, 
чтобы тюменцев накормить и по-
делиться с соседями. Этот урожай 

– это наша большая коллективная 
победа. Есть чем гордиться и жи-
вотноводу. Техническое и техноло-
гическое обновление производства 
повысили уровень молочного про-
изводства. В текущем году сохра-
няет динамику развитие рыбная 
отрасль региона. За 9 месяцев 2014 
года объем выращенной рыбы уд-
воился по сравнению с прошлым 
годом. Все это стало возможным 
только благодаря профессионализ-
му, ответственности и трудолюбию 
работников агропромышленного 
комплекса. От лица всех тюмен-
цев, выражаю слова благодарности, 
низкий поклон всем аграриям, всем 
кто работает в агропромышленном 
комплексе». 

Сегодня тюменский АПК в пол-
ном объеме обеспечивает потреб-
ности жителей области в основных 
продуктах питания – молоке, мясе, 

яйце, картофеле, овощах, хлебе, 
констатировал глава региона. 

Вместе с тем, Владимир Якушев 
отметил и сложность стоящих перед 
аграриями региона задач. К примеру,
техника, которая участвовала в бес-
прецедентной уборочной кампании 
этого года, нуждается в серьезном 
обслуживании и ремонте, что по-
требует дополнительных затрат. 
Дополнительные средства при-
шлось затратить хлеборобам и на то, 
чтобы высушить собранный урожай. 
«Все это увеличит себестоимость 
зерна, отразится на экономике 
производства», – сказал губернатор.

Он остановился и на тех вызо-
вах, которые ставит перед нашей 
страной время. Но, несмотря на 
нестабильность валютных курсов 
и возможное сокращение госу-
дарственной поддержки, область 
намерена продолжать свою инве-
стиционную политику, заявил Вла-
димир Якушев, идти к достижению 
поставленных ранее целей. В том 
числе и в сфере АПК.

«У нас есть огромные внутрен-
ние резервы. И самый главный 
из них – человеческий потенциал. 
Это, прежде всего, молодые кадры, 
которые приходят в сельское хо-
зяйство, приходят к руководству 
предприятиями. Они по-другому 
смотрят на жизнь, вооружены новы-
ми знаниями и умеют просчитывать 
экономические риски». Именно это, 
по мнению главы региона, позволит 
тюменскому сельскому хозяйству 
успешно развиваться.

«Аграриям области не привыкать 
решать сложные проблемы, – под-
черкнул Владимир Якушев. – Еще 

несколько лет назад в регионе прак-
тически отсутствовало молочное 
животноводство. Несколько лет 
назад никто не мог предположить, 
что тюменскую картошку будут по-
купать на семена в Ростовской об-
ласти, Ставропольском и Краснодар-
ском краях... А сегодня тюменский 
агропром лидирует в России по 
многим показателям». Секрет успе-
ха – в системной работе, мобилиза-
ции общих усилий на решение пра-
вильно поставленных задач. И еще 
один, немаловажный по мнению 
губернатора, фактор – надеяться 
нужно только на свои силы, соб-
ственный интеллектуальный ресурс.

Глава региона поздравил труже-
ников села с профессиональным 
праздником, поблагодарил их за 
прекрасную работу и вручил на-
грады победителям областного 
соревнования в отраслях сельско-
го хозяйства агропромышленного 
комплекса в 2014 году.

Среди муниципальных районов 
абсолютным победителем стал 
Заводоуковский городской округ, 
занявший первое место в первой 
сельскохозяйственной зоне. Главе 
округа Александру Анохину губер-
натор вручил диплом I степени, де-
нежную премию один миллион 200 
тысяч рублей и переходящее знамя. 
По положению соревнования, за-
водоуковцы, завоевавшие почет-
ный трофей в третий раз подряд, 
получили знамя на вечное хранение.

Победителем во второй сельхоз-
зоне стал Казанский район, в тре-
тьей – Армизонский, которые также 
получили дипломы 1 степени и пре-
мии (один миллион и 900 тыс. ру-
блей соответственно).

Награды получили также лидеры 
соревнования в других номина-

циях. Среди сельскохозяйствен-
ных предприятий, крестьянских 
(фермерских) хозяйств, сельско-
хозяйственных потребительских 
заготовительных и кредитных ко-
оперативов, работников ведущих 
сельскохозяйственных профессий.

Дипломы и денежные премии 
вручены: ООО «Архангельское» 
Исетского района, ЗАО «Шабанов-
ское МПО» Омутинского района, 
СПК «Плоское» Армизонского 
района – за 1 место среди крупных 
семеноводческих хозяйств в 1, 2 

и 3-й зонах соответственно. ООО 
«Овощ» Тюменского района заво-
евал первое место среди предпри-
ятий картофеле-овощеводческой 
специализации, имеющих не менее 
100 га посевных площадей в первой 
с/х зоне, а лучшей среди птицефа-
брик яичного направления стала 
ЗАО «Птицефабрика Пышминская».

Всего комиссия выявила более 
120 победителей соревнования, 
в числе которых муниципальные 

районы, предприятия различного 
масштаба, специализации и юри-
дической формы, а также пред-
ставители отдельных профессий 
отраслей АПК.

В торжественном награждении 
принял участие Заместитель пред-
седателя  ЦК КПРФ Владимир Ка-
шин: « Показатели Тюменской об-
ласти действительно впечатляют. 
Буквально на днях принимали 
бюджет во втором чтении, и нам 
удалось в этих сложных условиях 
добиться еще 45 миллиардов к той 

сумме, которая была выделена в пер-
вом чтении на АПК. Мы убеждены, 
что те суммы, которые в прошлом 
году были с учетом инфляции по 
дотациям на молоко и на семено-
водство, питомниководство будут 
выделены».  

Владимир Кашин вручил при-
ветственный адрес от председателя 
Государственной Думы Сергея На-
рышкина, а также памятные медали 
и дипломы. Памятной медалью от 
КПРФ, посвященной 60-летию нача-
ла освоения целинных и залежных 
земель награжден Ренюк Николай, 
ветеран АПК, руководитель Союза 
землячеств Тюменской области, 
Иван Иполитов, начальник расчет-
ного подразделения «Бердюжье», 
Сергей Тутулов, комбайнер ООО 
«Голышмановское». От Федераль-
ного министерства природных 
ресурсов, природопользования и 
экологии Почетную грамоту полу-
чил директор департамента АПК 
Владимир Чейметов. Высшей ве-
домственной наградой и знаком 
почетного работника природы Рос-
сии отмечен Губернатор Тюменской 
области Владимир Якушев. 

Дарья САНИКЕВИЧ,
фото автора

В Тюменской области награждены лучшие аграрии

      В рамках подведения итогов уходящего года в Тюмени про-
шло награждение победителей соревнования в отраслях сельского 
хозяйства агропромышленного комплекса Тюменской области по 
итогам 2014 года. 

И.В. Кашин вручает награду В.Н. Чейметову

Губернатор Тюменской области  В.В. Якушев вручает награды



В
се

 т
о

ва
р

ы
 с

ер
ти

ф
и

ц
и

р
о

ва
ны

№11(42) ноябрь 201412

За месяц, пока готовился к вы-
пуску очередной номер газе-
ты «АгроЖизнь», в сельском 
хозяйстве Курганской области 
произошло немало событий. 
Так, в Департаменте сельского 
хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности региона 
сменился директор. На долж-
ность руководителя аграрного 
ведомства Зауралья назначен 
Сергей Пугин. Затем, в самый 
разгар запоздалой по срокам 
уборочной кампании, на поля 
пришли обильные снегопады, 
которые осложнили страду, едва 
перевалившую за половину.                                  
В условиях объявленной чрез-
вычайной ситуации в плотном 
графике поездок по районам                                 
у нового руководителя сельхоз-
департамента Курганской обла-
сти – нашлось время для беседы                                                     
с нашим изданием.

– Сергей Владимирович, Ваше 
назначение состоялось в разгар 
сложнейшей по погодным услови-
ям уборочной кампании. Каковы 
перспективы на урожай?

– Текущий сельскохозяйствен-
ный год выдался как никогда слож-
ным для наших земледельцев. Сна-
чала июньская засуха, а затем 
частые обильные осадки и низкие 
температуры очень затруднили 
возделывание и уборку сельско-
хозяйственных культур. А ледяной 
дождь и сильная метель в середине 
октября стали стихийным бедстви-
ем в растениеводстве.

В таких чрезвычайно неблаго-
приятных погодных условиях уда-
лось в основном заготовить корма, 
в целом завершить уборку карто-
феля и овощей. Картофеля собрано 
около 350 тыс.тонн, овощей 170 тыс.
тонн, что достаточно для обеспе-
чения внутренних потребностей 
нашей области.

Сложнее ситуация с уборкой зер-
новых и зернобобовых, масличных 
культур. Зерновые и зернобобовые 
культуры на 6 ноября обмолочены 
на 71% площадей. Зерна собрано 
более 1,345 млн. тонн в первона-
чально оприходованном весе при 
внутренней потребности области в 
800-850 тыс.тонн. Семян зерновых 
и зернобобовых культур засыпали 
78% от необходимых объемов.

В настоящее время нами про-
водится комплекс мероприятий 

по оценке ущерба, нанесенного 
стихией, но уборка хлебов будет 
продолжаться, руководители сель-
хозорганизаций и главы районов 
настроены максимально сохранить 
выращенный урожай. 

– В такие годы, как нынешний, 
вновь остро стоит вопрос обе-
спеченности зерносушильным обо-
рудованием и зернохранилищами. 
Как этот вопрос будет решаться, 
ведь регион был и остается зер-
новым?

– Реальные объемы емкостей для 
хранения зерна в нашей области со-
ставляют 1,5 млн.тонн. Проблемой 
является недостаточность мощно-
стей для сушки зерна. Особенно не 
хватает зерносушильного оборудо-
вания и зернохранилищ у сельхоз-
товаропроизводителей.

В последние годы построены 
современные элеваторы на 24 тыс.
тонн в поселке Варгаши и на 50 тыс.
тонн в поселке Юргамыш, увеличе-
ны емкости хранения на 48 тыс.
тонн в агрохолдинге «МУЗА».

В 2011-2013 годах на реконструк-
цию, строительство зерноскладов, 
зерносушильного, зерноочисти-
тельного оборудования направлено 
более 1 млрд. рублей. Для решения 
проблемы разработана программа 
«Строительство и модернизация 

семенных заводов, линий по произ-
водству высококачественных семян, 
первичной подработке зерна и зер-
нохранилищ в агропромышленном 
комплексе Курганской области на 
2014-2018 годы», предусматрива-
ющие компенсацию из областного 
бюджета сельхозтоваропроизво-
дителям  20% от стоимости машин 
и оборудования. Для привлечения 
средств из федерального бюджета 
на указанные цели программа на-
правлена в Минсельхоз России на 
конкурс экономически значимых 
региональных программ. С учетом 
ситуации текущего года программа 
жизненно необходима. 

– В настоящее время во многих 
регионах России отмечают вы-
сокую закредитованность сель-
хозтоваропроизводителей, как 
одну из наиболее весомых проблем, 
мешающих развивать и модерни-
зировать производство. Насколь-
ко остро эта проблема касается 
наших аграриев и как ее решать?

– В нашей области эта проблема 
является особенно острой. Общая 
задолженность хозяйств превышает 
9 млрд. рублей, из нее почти 1 млрд. 
рублей – просроченная.

Для решения проблемы на фе-
деральном уровне внесены из-
менения в федеральный закон «О 

финансовом оздоровлении сель-
хозтоваропроизводителей». Хозяй-
ствам предоставлена возможность 
повторно участвовать в программе 
финансового оздоровления.

Считаю, что необходимо на феде-
ральном уровне провести реструк-
туризацию задолженности всех сель-
хозтоваропроизводителей с пре-
доставлением отсрочки на 5-7 
лет расчетов по задолженности 
перед бюджетами и государствен-
ными внебюджетными фондами, 
банками.

– Высокая себестоимость и низ-
кие закупочные цены на сельхоз-
продукцию часто делают аграр-
ный бизнес нерентабельным. Как 
выходить из ситуации, если сни-
зить себестоимость не позволяют 
условия зоны рискованного зем-
леделия и низкая обеспеченность 
современной техникой для сбере-
гающих технологий, а повлиять 
на рыночные законы невозможно?

– Следует отметить, что в целом 
сельское хозяйство в нашей стране, 
в нашей области рентабельно. За 
последние 5 лет, из которых три 
были засушливыми, рентабельность 
с учетом бюджетных субсидий была 
в среднем около 9%, в том числе, 
в растениеводстве вдвое выше, 
но это при относительно низком 

уровне оплаты труда работников, 
слабых темпах обновления основ-
ных средств. Другое дело, что в усло-
виях ежегодного удорожания мате-
риально – технических, энергети-
ческих ресурсов, длительного про-
изводственного цикла в сельском 
хозяйстве, уровень рентабельности 
недостаточен для обеспечения рас-
ширенного воспроизводства.

В рыночных условиях доход-
ность аграрного бизнеса во многом 
зависит от усилий самих товаропро-
изводителей. Рецепты всем хорошо 
известны – это учет конъюнктуры 
рынка, трудовая и технологическая 
дисциплина, освоение ресурсосбе-
регающих технологий, внимание 
качеству и сбыту продукции, стра-
хование бизнеса.

Хозяйства, которые следуют 
этим правилам, успешно разви-
ваются. Например, в 2013 году 50 
сельхозорганизаций в нашей об-
ласти имели рентабельность свыше 
25%, среди них такие известные у нас 
предприятия как ЗАО «Картофель» 
в Кетовском районе, агропромыш-
ленное объединение «МУЗА» в Щу-
чанском районе, агрофирма «Рус-
ское поле» в Куртамышском районе.

– Сергей Владимирович, како-
вы Ваши планы на привлечение 
инвесторов в сельское хозяйство 
Зауралья? И на каких инвесторов 
делаете «ставку» – со стороны 
или доморощенных?

– По привлечению в АПК инве-
сторов задача поставлена. При этом, 
для нас и «внутренний», и «внеш-
ний» инвестор важен одинаково. 
Культура сельскохозяйственного 
производства наших сельхозтоваро-
производителей не ниже, а иногда 
и выше тех «внешних», которые 
заявляют, что готовы вложить в эко-
номику сельского хозяйства Кур-
ганской области большие средства. 
Поэтому важно для тех и других 
создать те условия, которые позво-
лят им реализовать свои инвести-
ционные проекты. 

Для «внутренних» инвесторов 
это стабильные, понятные и дол-
госрочно понятные условия. Это 
инфраструктурная зависимость, 
в том числе, стабильная цена на 
энергоресуры или предсказуемые 
их изменения, господдержка, с ко-
торой более эффективна работа 
в сельском хозяйстве, это и помощь 
в выходе на новые рынки сбыта, 
потому что у нас возможности обе-

Привлечение инвестиций – 
важнейший фактор для развития АПК Зауралья

Курганская область: актуальное интервью
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спечить сырьем и мясную, и муко-
мольно-крупяную, и другие отрасли, 
достаточно серьезные. 

Для «внешних» инвесторов в пер-
вую очередь, наличие свободной 
земли, инфрастуктурное обеспе-
чение, поддержка проектов прави-
тельством области на федеральном 
уровне, решение вопросов получе-
ния разрешения на строительство 
и так далее. Все это, конечно, нужно 
и тем, и другим. Когда создаются ус-
ловия для «внутренних» инвесторов, 
начинают приходить и «внешние».

– Как оцениваете возможно-
сти сельского хозяйства Зауралья 
в условиях необходимости уско-
ренного импортозамещения? 
В каких отраслях мы обеспечи-
ваем себя, а по каким нет? И что 
делать – развивать эти отрасли 
или сотрудничать с соседними ре-
гионами, например, закупающими 
у нас излишки зерна, а привозить 
от них, например, яйца и мясо кур, 
выращенных на этом зерне?

– Имеющийся у нас аграрный 
потенциал позволяет увеличить 
валовые сборы зерновых и зер-
нобобовых культур до 3 млн. тонн, 
масличных до 100 тыс.тонн, ежегод-
но производить не менее 600 тыс.
тонн молока и 170 тыс.тонн мяса. 
В настоящее время мы не толь-
ко полностью обеспечиваем себя 
зерном, картофелем и овощами, 
молоком, но и вывозим значитель-
ные объемы сельскохозяйственной 
продукции и продовольствия за 
пределы нашей области.

По животноводству хочу подчер-
кнуть то, что для нас это, не только 
отдельная сфера сельхозпроизвод-
ства, а, в первую очередь, стабили-
зирующий фактор для растениевод-
ства. Поскольку каждый год те, кто 
производит зерно, сталкиваются 
с дилеммой: нет зерна – есть цена, 
есть зерно – нет цены. И развитие 
животноводства – приоритетная 
задача для Курганской области, 
причем, без ограничения по его 
видам: свиноводство, птицеводство, 
разведение КРС, овцеводство – все, 
что касается потребления кормовой 
базы, будет поддерживаться одно-
значно и безусловно. Успешные 
примеры есть и по свиноводству, 
по племенному крупному рогато-
му скоту, и по молочному живот-
новодству. 

И тут нужно усиление мер го-
споддержки, чтобы эти предпри-
ятия могли реализовать свои инве-
стиционные проекты, направлен-
ные на расширение производства. 

И конечно, важно, чтобы появ-
лялись новые. Так, ведутся пере-
говоры по появлению фабрики 
по производству мяса индейки, 
на следующий год предусмотрена 

поддержка строительства молочно-
товарных ферм.

Что касается сотрудничества с 
соседними регионами, то мы не-
однократно вносили предложения 
о взаимовыгодном развитии меж-
региональной кооперации в сфере 
агропромышленного производства. 
Но пока, к сожалению, наши соседи 
рассматривают нас как поставщи-
ков дешевого сырья без взаимных 
обязательств. 

Поэтому мы решаем, прежде 
всего, задачу увеличения поставок 
на рынки соседних регионов каче-
ственной готовой пищевой про-
дукции с максимальной степенью 
переработки.

– Действительно ли у торговых 
продовольственных сетей, рабо-
тающих на территории Курган-
ской области, появится или уже 
появляется интерес к постоян-
ному закупу местной продукции, 
как того ожидали после запрета 
на ввоз импорта? Как планируете 
помогать налаживать реализа-
цию местной продукции?

– В целях стабилизации потре-
бительского рынка Курганской об-
ласти в условиях ответных санкций 
России, ограничивающих ввоз от-
дельных видов сельхозпродукции,  
сырья и продовольствия, проведено 
совещание с участием обществен-
ных объединений сельскохозяй-
ственных товаропроизводителей 
региона, а также «круглый стол» 
по ситуации продовольственного 
рынка региона с участием руко-
водителей сельскохозяйственных 
организаций, перерабатывающих 
предприятий и руководителей 
торговых сетей. В ходе обсуждения 
участниками была подтверждена  
готовность увеличения объемов 
производства пищевой продукции, 
увеличения поставок в  торговые 
сети местного продовольствия, 
картофеля и овощной продукции, 
чтобы не допустить дефицита на 
потребительском рынке. 

Поскольку большая часть вы-
рабатываемого продовольствия 
отгружается на внутренний рынок, 
совместная работа заинтересо-
ванных органов и организаций 
подтверждается ростом объемов 
реализации мяса и мясопродуктов 
за девять месяцев текущего года 
на 14,1% относительно соответ-
ствующего периода прошлого года, 
молочных продуктов – на 26,6%, 
картофеля и овощей в переработан-
ном состоянии – в 2,4 раза. 

Действенной формой поддержки 
реализации продукции местных 
производителей является прове-
дение продовольственных ярмарок 
выходного дня, которые не только 
пользуются популярностью у кур-
ганцев, но и являются сдержива-

ющим фактором повышения цен 
в магазинах. Недавно завершила 
работу традиционная сельскохо-
зяйственная ярмарка «Дары осе-
ни-2014». Сегодня в районах рабо-
тают 47 постоянно действующих 
рынков и ярмарок, в 9-ти районах 
проведены сезонные сельскохозяй-
ственные ярмарки «Золотая осень». 
До конца года запланировано про-
ведение 12 ярмарок по продаже 
производимой продовольственной 
продукции. 

Кроме того, в последние годы 
наблюдается активная работа орга-
низаций пищевых отраслей области 
по формированию собственной 
фирменной торговой сети. На дан-
ный момент 

11 фирменных магазинов орга-
низовал ИП Ильтяков Д.В. (мясоком-
бинат «Велес»), более 56 магазинов 
в г.Кургане и районах Курганской 
области открыло мясоперерабаты-
вающее предприятие ООО «ВИТ». 
В городе Кургане функционирует  
склад оптовой торговли, 13 торго-
вых точек, 3 собственный фирмен-
ных магазина, 2 тонара, 5 фирмен-
ных магазинов и оптовый склад 
в городе Шадринске, и магазин в п.  
Каргаполье, где все желающие мо-
гут приобрести свежую фирменную 
продукцию ЗАО «Агрофирма Бо-
ровская». Производители пищевой 
продукции тесно взаимодействуют 
с торговыми сетями по реализации 
продукции, проводят промоакции 
с дегустацией, как вырабатываемой 
продукции, так и новых видов из-
делий.

Местные производители пище-
вой и сельскохозяйственной про-
дукции постоянно участвуют в об-
ластных и межрегиональных вы-
ставках и ярмарках, что также 
способствует продвижению готовой 
продукции на рынок.

– Продолжая тему эмбарго, рас-
скажите, увеличится ли господ-

держка аграриев в связи с необхо-
димостью развивать ускоренными 
темпами некоторые направления 
производства? На какие из них она 
будет направлена прежде всего?

– Минсельхозом России подго-
товлен проект корректировки Госу-
дарственной программы развития 
сельского хозяйства. Предусматри-
вается выделение дополнительно из 
федерального бюджета 625,7 млрд. 
рублей, в том числе на 2015 год – 
77,5 млрд. рублей. Предусматрива-
ется увеличение финансирования 
на кредитование и страхование аг-
рарного бизнеса, на поддержку 
начинающих фермеров, семейных 
животноводческих ферм. Планиру-
ются новые направления господ-
держки отечественного агропро-
мышленного комплекса: субсидии 
на строительство молочных ферм, 
картофеля и овощехранилищ, те-
пличных комплексов, приобрете-
ние новой сельскохозяйственной 
техники и оборудования.

На региональном уровне в про-
екте бюджета области на 2015 год 
предусматривается направить 591 
млн рублей на сельское хозяйство, 
в том числе, дополнительно 200 
млн. рублей на реализацию пер-
спективных инновационных про-
ектов в молочном животноводстве.

– В современных условиях в ре-
гионах появляются логистические 
центры. Как на Ваш взгляд, нужен 
ли он в Курганской области и какие 
задачи с его помощью можно было 
бы решать?

– В настоящее время Правитель-
ством Курганской области прово-
дится работа по созданию между-
народного транспортно – логисти-
ческого центра. Создание его важно 
с учетом выгодного экономико-гео-
графического положения нашего 
региона, и его приграничного ста-
туса, формирования Евразийского 
экономического союза, расширени 

связей со странами Шанхайской 
организации сотрудничества. Соз-
дание логистического центра будет, 
в том числе, способствовать про-
движению продукции агропро-
мышленного комплекса Зауралья 
на межрегиональные и зарубежные 
продовольственные рынки.

– После вопросов о сельхозпроиз-
водстве не могу не спросить, какие 
действия будут предприниматься 
для развития сельских террито-
рий, ведь за этим – стоит и вопрос 
привлечения кадров в агробизнес, 
и качество жизни большого числа 
зауральцев?

– В настоящее время нашей об-
ласти реализуется государственная 
программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий Курганской 
области на 2014-2017 годы и на пе-
риод до 2020 года». Эта программа 
является логическим продолже-
нием целевой программы «Соци-
альное развитие села Курганской 
области до 2013 года» с новыми под-
ходами в виде грантовой поддерж-
ки местных инициатив сельских 
жителей, направленных на раз-
витие спорта, культуры, народных 
промыслов и ремесел, сохранение 
природы. 

За период реализации Програм-
мы предусматривается улучшение 
жилищных условий 700 сельских се-
мей, в том числе 200 молодых семей 
и молодых специалистов, ввести 
755 ученических мест, 47 тыс. кв. 
метров плоскостных спортивных 
учреждений, 800 мест учреждений 
культурно-досугового типа, 566 км 
распределительных газовых сетей, 
322 км локальных водопроводов, 
реализовать 7 проектов комплекс-
ного обустройства площадок под 
компактную жилищную застройку 
и 21 проект поддержки местных 
инициатив.

Марина СЕВОСТЬЯНОВА

ЗАО «Тюменьагромаш»

ОАО «Б-Истокское РТПС» подвели 
итоги конкурса комбайнеров

Ежегодно по традиции после за-
вершения уборочной страды ОАО 
«Б-Истокское РТПС» награждает  
победителей  конкурса «За эффек-
тивное освоение техники произ-
водства  ПО «Гомсельмаш», ЗАО 
СП «Брянсксельмаш». Конкурс был 
объявлен  с целью повышения эф-
фективности и престижа работы 
на зерноуборочных и кормоубо-
рочных комбайнах и комплексах 
производства ОАО «Гомсельмаш». 
Почетными дипломами и призами 
аграриев поздравил генеральный 
директор ОАО «Б-Истокское РТПС» 
Борис Гладков. 

В номинации «Наивысший ре-
зультат работы на кормоуборочном 
комбайне К-Г-6  «Палессе» в 2014 
году победителем стали  ООО «БМК». 

На этом комбайне было заготовлено 
9 200 тонн зеленой массы.

СПК «Пригородное» стали лидерами  
на зерноуборочном комбайне КЗС 1218  
«Палессе» на уборке зерновых культур 
в 2014 году. 

Наивысший результат работы на 
кормоуборочном комбайне КСК 600  
«Палессе» в 2014 году достигло СПК 
«Искра», 10 331,4 тонны зеленой массы.

Лучшими в номинации «Наивысший 
результат работы на кормоуборочном 
комбайне КВК 800  «Палессе» в 2014 
году» стали ООО «Агрофирма  «Бай-
каловская». Их рекорд - 19 537,0 тонн 
зеленой массы.

За эффективное обновление 
парка техникой компании AGCO 
MACHINERY  ценными подарками на-
градили: ООО «Степанов», ООО «Агро-

фирма  «Нива», СПК «Им. Г.К. Жукова», 
ООО «Русское поле», ПСК « Колос». 

СПК «Килачевский» был отмечен за 
эффективное обновление основных 
средств производства. 

Высокая производительность, 
мощность и маневренность техники 
ОАО «Гомсельмаш» рассчитаны на 
стабильную работу в самых сложных 
условиях с высоким качеством. Бла-
горяря этому сельхозпроизводители 
уверенно выбирают технику данной 
компании.  

ОАО «Б-Истокское РТПС» поздра-
вили аграриев с профессиональным 
праздником. А также отметили их 
большой труд в нелегких условиях 
уборки урожая. 
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Интернет - магазин сельхозтехники, 

оборудования и услуг  для АПК
продать СЕЛьХоЗтЕХНИКУ –

комбайн, трактор, сельхозоборудование...?

1414 ЗАО "Тюменьагромаш"

ростсельмаш открыл учебный комплекс 
в курганской сельхозакадемии
В Курганской сельскохозяйственной Академии им.         
Т.С. Мальцева  на инженерном факультете открылась 
фирменная аудитория компании Ростсельмаш.

Прогресс в области сельского 
хозяйства во многом зависит от 
грамотного применения новей-
ших технологий.  Таким образом,  
повышаются требования к уров-
ню образования и квалификации 
специалистов. Будущие инженеры 
в совершенстве осваивают азы 
профессии не только в теории, но 
и на практике, не выходя из стен 
академии.

Корпоративная аудитория 
оформлена и оборудована дилером 
компании - ЗАО «Тюменьагромаш». 
Благодаря его усилиям в вузе по-
явился не просто новый класс, а 
целый учебный комплекс. В него 
входят аудитория, оснащенная 
мультимедийным оборудованием 

и пособиями по продукции Рост-
сельмаш, а также настоящий  парк 
современной сельхозтехники.

Открытие аудитории Ростсель-
маш является частью проекта «Об-
разование» компании. Он нацелен 
на повышение качества подготов-
ки кадров для аграрной отрасли. 

В рамках проекта за два года его 
действия на базе ведущих аграрных 
и технических вузов  в разных реги-
онах России уже открыты десятки 
корпоративных аудиторий.

Первые образцы появились в 
вузе еще год назад. Постепенно 
их становилось все больше. И уже 
в этом месяце класс практически 
полностью укомплектован. Здесь 
есть комбайн, тракторы, кормо-

заготовительное оборудование. 
В ближайшем будущем в академию 
будет поставлено еще несколько об-
разцов сельхозтехники компании 
Ростсельмаш. 

- Это третий класс, который 
открывают наши компании на 
территории России. Подобные 
аудитории уже есть в Тюмени  и 
Крыму. Мы планируем оказывать 
вузам не только техническую и 
материальную поддержку, но и ме-
тодическую.  В дальнейшем вместе 
с преподавателями занятия будут 
вести руководители и специалисты 
Ростсельмаш, - отметил Дмитрий 

Лавров, руководитель Курганского 
филиала «Тюменьаргомаш». Пер-
выми новую аудиторию оценили 
сами студенты.

- Жаль, что такие аудитории на-
чали открываться недавно, - почти 
с завистью говорит пятикурсник 
инженерного факультета Александр 
Цын. – Нам приходилось современ-
ную технику изучать, в основном, 
по листовкам. Младшим курсам 
будет намного легче и интересней 
учиться. 

По словам ректора КГСХА Павла 
Подгорбунских, наличие «живой» 
техники современных моделей 

позволит академии поднять каче-
ство подготовки специалистов, тем 
более что в последние годы вы-
пускники инженерного факультета 
особенно востребованы. 

- Благодаря появлению такого 
класса реализуется живая связь 
студентов с непосредственным 
производством, - говорит он. – Надо 
понимать, что только высококвали-
фицированные специалисты смо-
гут развивать сельское хозяйство 
нашей страны.  Сегодня готовить 
таких профессионалов нам активно 
помогает компания Ростсельмаш. 
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Место проведения и дата Название выставки Статус изданий «Светич» и форма участия

Москва 
27 – 29 января

«MVC: Зерно-Комбикорма-
Ветеринария-2015» 

Организатор: Центр маркетинга «Экспохлеб»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Москва 
3 – 5 февраля

«АгроФерма 2015» 
Организатор: ЗАО «МВК ВВЦ»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Волгоград 
5 – 6 февраля

Агрофорум «Волгоградский Фермер»-2015» 
Организатор: ВЦ «ВолгоградЭКСПО»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Волгоград 
11 – 13 февраля

«Агропромышленный комплекс-2015» 
Организатор: 

ВЦ «Царицынская ярмарка»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Казань 
февраль

«Поволжский агропромышленный 
форум-2015» 

Организатор: ОАО «Казанская ярмарка»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Барнаул 
20 – 22 февраля

«Зимняя зерновая конференция» 
Организатор: 

ЗАО «Алтайская ярмарка»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Ростов-на-Дону 
3-6 марта

«Агропромышленный форум 
Юга России 2015» 

Организатор: ООО «ВертолЭкспо»
Информационный партнер (заочное участие)

Астана 
11-13 марта

«AgriTekAstana-2015» 
Организатор: TNT Productions

Информационный партнер 
(очное участие)

Уфа 
17-20 марта

«Агрокомплекс-2015»
Организатор: 

ООО «Башкирская выставочная компания»

Информационный партнер 
(очное участие)

Аграрные выставки

АПК: Курганская область

Село Сумки Половинского 
района Курганской области 

– территория Зауралья, где 
обширные поля и пастбища 
перемежаются с берёзовыми 
колками и лесами. Граничит 
район с Казахстаном, а значит 
в этих местах уже чувствуется 
нарастающая власть степи,       
в которой не одно тысячеле-
тие люди занимались живот-
новодством. 

Глядя на этот огромный ресурс 
пастбищ, рациональный хозяин 
естественным образом задумает-
ся о том, что в этих местах самая 
перспективная система животно-
водства – культурно-пастбищная. 
Богатый травостой и огромные 
просторы так и «просят» разводить 
в этих местах мясной скот.

Зауральские фермеры всё боль-
шее предпочтение отдают абердин-
ангусскому скоту. Свои высокие 
адаптивные качества он проде-
монстрировал ещё в момент его 
транспортировки в Россию. Ини-
циатором его ввоза в нашу область 
из Австралии стал зауральский 
предприниматель Валерий Шмаков. 
В 2008 году абердин-ангусский скот 
после месячного путешествия мо-
рем и ещё четырёхдневного пути по 
российским дорогам прибыл в наш 

регион. Несмотря на то, что этот 
путь животные пережили почти 
впроголодь, падёж был минималь-
ным – всего 2 головы. 

Следующим испытанием была 
зауральская зима. Этот скот из-
начально приспособлен к жизни 
под открытым небом, но как он 
перенесёт зиму, которая ни в какое 
сравнение не идёт с австралийским 
климатом? Как оказалось, перено-
сить наши зимы эти животные мо-
гут прекрасно. Адаптивный период 
абердин-ангуссы прошли быстро 
и без особых хлопот. В итоге даже
в холодную погоду они предпочи-
тали находиться на улице.

Будучи отлично приспособлен-
ным к жизни в естественных ус-
ловиях, этот скот обладает рядом 
ценных особенностей, которые
в высшей степени присущи диким 
животным, – это лёгкость родов 
(отёла), мелкоплодность и отлично 
развитый инстинкт материнства. 
Опытные животноводы прекрасно 
понимают, что эти качества на-
ходятся в ряду важнейших, сильно 
влияющих на уровень воспроиз-
водства стада. 

При скрещивании с местными 
породами крупного рогатого скота 
абердин-ангуссы передают свои 
полезные породные качества, вы-
ступая как улучшатели. Не отстаёт 
и качество мяса абердин-ангуссов, 

его уникальные вкусовые свойства 
известны по всему миру. Но, по-
жалуй, самая большая ценность 
этих животных в том, что при спе-
циализированном откорме от них 
получают мраморное мясо.

Оценив адаптивные, воспро-
изводственные и откормочные 
качества этого скота, в декабре 
2011 года фермер из села Сумки 
Половинского района Александр 
Пшеничников приобрёл в хозяйстве 
Валерия Шмакова 45 голов нетелей, 
а в декабре 2012 ещё 20. С тех пор 
разведение этих животных стало 
главным делом жизни фермера.

Да, и как не бросить на это все 
свои силы, когда генетика этого 
скота, наш климат и кормовая база 
каким-то невероятным образом 
обрели своё удачное сочетание –
и на одном травостое и грубом кор-
ме живучие абердины дают по 1300 
граммов среднесуточного привеса 
(можно быть уверенным, что спе-
циалисты оценят по-достоинству 
экономику выращивания этих жи-
вотных).

Желание развить дело, довести 
его до ума привело к тому, что
в 2014 году Александр Пшенични-
ков при помощи региона приступил 
к строительству собственной бой-
ни. «Без собственной переработки 
сегодня никуда», – озвучивает на-
болевшую проблему крестьян Алек-

сандр Сергеевич. «Как обеспечить 
планомерный сбыт мяса с должной 
рентабельностью, когда на рынке 
мяса ты целиком и полностью за-
висишь от посредника?», – про-
должает он. «Посредник он ведь 
тоже умный, отлично знает, что 
тебе надо часть животных сдать на 
мясо и освободить место для нового 
скота. Знает он, что деваться тебе 
некуда и пользуется этим – пред-
лагает очень низкую цену. И, что 
делать мне? Отдавать мясо почти 
даром? Работать себе в убыток? Так 
быть не должно. И мы – фермеры, 
и государство отлично понимаем, 
что крестьянам нужна собственная 
переработка. Над этим и работаем», 

– говорит Александр Сергеевич и де-
монстрирует нам площадку, на ко-
торой ведётся строительство бойни.

Одно из важнейших событий 
для крестьянского хозяйства Пше-
ничниковых стало присвоение 
предприятию в мае текущего 2014 
года статуса племрепродуктора. Это 
вполне закономерный результат 
долгой и кропотливой работы. Что-
бы развить дело, поставить его на 
ноги Александр Сергеевич не огра-
ничивается только собственными 
знаниями – он работает в плотном 
сотрудничестве с Департаментом 
сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Курган-
ской области, племенную работу 
ему помогают координировать 
специалисты ООО «Курганплем-
сервис» во главе с начальником 
отдела племенной работы Татьяной 
Лещук, по вопросам кормления 

и ветеринарного обслуживания 
он постоянно консультируется со 
специалистами зоотехнической 
и ветеринарной службы ОАО «Ша-
дринский Зооветснаб».

Результатом этой уверенной, 
планомерной и конструктивной 
работы является стабильное уве-
личение поголовья с племенными 
качествами и рост реализации 
скота. Так, в 2013 году было про-
дано 15 тёлочек, на мясо пошли 18 
бычков. В октябре текущего 2014 
года в хозяйстве числилось 88 коров, 
31 тёлка и 45 бычков, в том числе 
34 бычка 2013 года рождения вы-
ставлены на продажу (все докумен-
ты готовы). Все желающие приоб-
рести этот скот могут обращаться 
к Александру Пшеничникову на его 
личную почту p-56@mail.ru.

Таким образом, абердин-ангус-
ский скот обретает заслуженную 
славу в Зауралье – становится попу-
лярным и востребованным. И, что-
бы это продолжалось и дальше, 
необходимо, чтобы фермеры, госу-
дарство, зоотехнические и ветери-
нарные службы работали сообща 
с пониманием единой цели. И от 
каждого звена требуется дисципли-
нированное и ответственное вы-
полнение своей функции. Конечный 
итог – экономический рост и ста-
бильность агропромышленного 
комплекса Зауралья.

Евгений ИЗМАЙЛОВ,
фото Александра ПШЕНИЧНИКОВА

Быстрая слава абердин-ангусского скота
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Место проведения и дата Название выставки Статус изданий «Светич» и форма участия

Пермь
17-19 марта

«АгроУрал-2015»
Организатор:

Выставочный центр «Пермская ярмарка»

Информационный партнер 
(очное участие)

Тюмень 
11-15 марта

«Агропромышленный комплекс» 
Организатор: ОАО «Тюменская ярмарка»

Информационный партнер 
(очное участие)

Воронеж 
март

«Агросезон-2015» 
Организатор:Экспоцентр ВГАУ «Агробизнес Черноземья»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Москва 
17-20 марта

«Молочная и мясная индустрия» 
Организатор: Ite llc Moscow

Информационный партнер 
(заочное участие)

Оренбург 
24-26 марта

«Агро-2015» 
Организатор: Выставочный центр ООО«УралЭкспо»

Генеральный Информационный
партнер (очное участие)

Тюменская область 
п. Винзили апрель

«V Сельскохозяйственная выставка 
техники и оборудования» 

Организатор: Департамент АПК, ОАО «ТАЛК»

Очное 
участие

Санкт-Петербург 
2 – 4 апреля

«АГРОРУСЬ-РЕГИОНЫ 2015» 
Организатор: ООО ЭФ-Интернэшнл

Информационный партнер 
(заочное участие)

Свердловкая область, 
п.Большой Исток апрель

«Урал-Агро 2015»
Организатор: ОАО «Б-Истокское РТПС»

Генеральный информационный
партнер (очное участие)

Челябинск 
16– 19 апреля

«Загородный дом. Ландшафтный 
дизайн. Древообработка. Озеленение» 

Организатор: ЮУКВЦ «Экспочел»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Пермь 
22 – 26 апреля

«Весенний сад. Огород» 
Организатор: ВЦ «Пермская ярмарка»

Информационный партнер 
(заочное участие)

Курган 
апрель

«Дача. Сад. Огород» 
Организатор:  Издательский дом «Светич»

Организатор 
(очное участие)

Аграрные выставки

СК «Партнер»

Название организации______________________________________________________ Отрасль__________________________________  Контактное лицо_______________________________________________________________Должность____________________________

Адрес__________________________________________________________________________________________Индекс________________  Телефон/факс_______________________________________Эл. почта_________________________________________________________

КУПОН АГРОЖИЗНЬ № 9 (28) сеНтябрь 2013

ООО «Урал-БиоТехАгро»

Особенности приема 
и выращивания жеребят

или на паст бище. Кормят таких ко-
был по соответствующим нормам 
(та блица 1).

В стойловый период рацион пле-
менных подсосных кобыл верховых 
и рысистых пород может состоять 
из 10 кг сена, 3 кг концентратов 
и 8-10 кг сочных кормов; кобылы 
крупных тяже ловесных пород – 15 
кг сена, 3,5 кг концентратов и 5-10 
кг сочных кормов. Рацион подсо-
сно-жеребых кобыл в первом случае 
должен включать 11 кг сена, 3-3,5 
кг концентратов и 3-5 кг сочных 
кормов: во втором – 16 кг сена, 4 
кг концентратов и 10-15 кг сочных 
кормов. В рационы подсосных ко-
был включают корма, способствую-
щие продуцированию молока. Так 
как лактация, совпадающая с пер-
вой половиной жеребости кобылы, 
является напряженным для нее 
периодом. К концу первого месяца 
жеребята-сосуны начинают поедать 
траву и сено. Дополнительный корм 
можно давать в денниках в отдель-
ных низких кормушках (привязы-
вая на это время кобыл).

О н О в ш е ст в а х 
в в ы ра щ и в а н и и 

м О л О д н я к а

С первых дней жизни жеребенка 
надо приучать к рукам человека. 
Основной задачей при этом долж-
на быть выработка положительных 
условных рефлексов. Уже через не-
делю после рождения жеребенка 
надевают специальный маленький 
недоуздок, и при выводе кобылы из 
денника (на чистку, пробу, случку 
и т.д.) его также берут на поводок, 
пристегиваемый к недоуздку, и 
ведут рядом с кобылой. Этот про-
цесс называется оповаживанием. 
Жеребенок обычно идет охотно, не 
испытывая опасений и не сопротив-
ляясь. В последующем, удерживая 
жеребенка за недоуздок, начинают 
его чистить легким прикосновени-
ем щетки, поднимать его ноги, не 

применяя грубой силы. При этом 
жеребенка нужно поглаживать, да-
вая ему понять о добрых намерени-
ях со стороны человека. С месячно го 
возраста жеребенка можно угощать 
кусочками моркови, взяв его на по-
вовод. Однако, не следует излиш-
не баловать ма лыша, чтобы у него 
не возникло привычки требовать 
лакомства.

С двухмесячного возраста жере-
бят нужно подкармливать плюще-
ным овсом и запаренной из него 
кашей с отрубями. Начинают под-
кормку с небольших доз, доведя ее 
до 1 кг к трехмесячному возрасту 
и увеличивая эту норму каждый 
месяц на 0,5 кг. При подкормке 
жеребенка в деннике кобылу при-
вязывают, и он спокойно ест свой 
корм из специально подвешенной 
маленькой кормушки. 

Не следует думать, что же-
ребенок может есть овес вместе с 
матерью из ее кормушки. Съест он 
очень мало, а цельный овес будет 
плохо перевариваться в его желудке. 
Кроме того, доставая корм из высо-
кой кормушки, жеребенок часто пов-
реждает область нижней челюсти, 
где могут образоваться некрасивые 
накостники – «салазки». Поэтому 
экономить время на подкормке 
жеребят не следует. На пастбище 
жеребят подкармливают из специ-
альных кормушек в пригонах.

Очень важно в первые месяцы 
жизни не простудить жеребенка, 
а для этого:

– Нужно следить, чтобы в конюш-
не не было сквозняков, а в денниках 
всегда было достаточ но подстилки.

– Не следует переводить жере-
бят, разогретых на жарком солнце 
в паддоках, в холодные, часто еще не 
прогревшиеся по сле зимы конюшни.

– Нельзя позволять им долго за-
леживаться на земле

– При малейшем признаке просту-

ды (кашле, истечении жидкости из 
ноздрей) следует начинать лечение.

От ъ е м ж е р е б я т

Отъем жеребят от матерей про-
изводят по достижении ими шести-
месячного возраста. Отнимать же-
ребят лучше отдельными партиями, 
в которых будут жеребята не моложе 
5 и не старше 7 месяцев. Отставших 
в развитии и слабых переболевших 
жеребят лучше подольше оставлять 
с матерью и усиленно 
подкармливать, добав-
ляя им в корм коровье 
молоко.

Жеребятам перед 
отъемом ставят тавро. 
Лучший способ тавре-
ния – нанесение хо-
лодным методом на об-
ласть верхней части ле-
вого бока (под седлом) 
цифр индивидуально го 
номера жеребенка и 
ниже их – одной или 
двух последних цифр 
года его рождения. На 
выстриженную по-
верхность кожи, пос-
ле обезжиривания ее 
спиртом, накладыва-
ют специальные тавра, 
охлажденные в жидком 
азоте, и удерживают в 
течение 30-40 сек. Тав-
рение лучше проводить 
в специальном узком 
станке, где жеребенок будет спокой-
но стоять, удерживаемый за повод. 

Для получения хороших резуль-
татов таврение нужно проводить в 
сухую погоду. При высокой влажно-
сти на охлажденных таврах быстро 
образуется корка льда, значительно 
снижается теплопроводность. Че-
рез 30-40 дней на месте нанесения 
тавра вырастет белый волос, обо-
значив нанесенные цифры. Если 
опораживание (приучение лошади к 
постоянному общению с человеком) 

же ребят под кобылами произве-
дено не было и жеребята-отъ-
емыши повода не знают, то следует 
произвести их обтяжку. Жеребят 
пропускают через станок раскола, 
надевают на них недоуздки с по-
водками (чомбурами) и, подтянув к 
при стенной кормушке в зале груп-
пового содержания, привязы вают. 
В первый день жеребя там дают 
только сено. На сле дующий день в 
центре зала, где они расставлены у 
кормушек, устанавливают водопой-

ное корыто и наливают в него воду. 
Жеребят поочередно отвязывают и, 
поплескав рукой в корыте с водой, 
подводят к нему напиться. Затем 
вновь подводят к кормушке, где уже 
положена порция овса или каши. В 
первый день жеребята сопротив-
ляются и плохо идут за поводом. 
Здесь приходится применить силу. 
На второй или третий раз жеребята 
уже более охотно идут на поводу к 
воде и к корму, привыкая к поводу 
и рукам человека. При таком методе 
обтяжки жеребят через неделю уже 

можно чистить, подни мать у них 
ноги, раскрючковы вать копыта, 
оправлять гривы и хвосты. Через 
10-12 дней отъемыши становятся 
полностью обтянутыми, и их можно 
отпу стить с привязи.

Наиболее рациональным яв-
ляется групповое содержание отъ-
емных жеребят в залах с разделени-
ем их по полу и возрасту. В одной 
группе может содержаться до 30 
голов мо лодняка. При таком со-

держании они больше двигаются и 
общаются. При кормлении концен-
трированными кормами жеребят 
следует привязывать к кормушкам, 
чтобы они спокойно съели свои 
порции. После утреннего кормле-
ния их чистят на привязи.

В целях получения гармонич но 
развитого молодняка особое зна-
чение придается моциону. Жере-
бятам в первые дни после отъема и 
обтяжки желательно предоставить 
возможность весь световой день па-
стись в специальной леваде вблизи 
их конюшни, заводя в помещение 
только для подкормки зерном. С 
наступлением зимы с устойчивым 
снежным покровом приступают к 
проведению группо вого тренинга 
молодняка.

Екатерина ПОПОВА,  
http://agroinfo.kz

по материалам зав. отделом 
коневодства ТОО «Актюбинская 

СХОС» Рзабаева С.С.

Породы требуется кобылам весом 500 кг

кормовых единиц переваримого            
протеина (кг)

кальция (г) фосфора (г) каротина (мг) поваренной 
соли (г)

Подсосные

рысистые и верховые 10,0 1,0 75 45 20 35

тяжные 10,0 1,05 65 45 225 30

Подсосно-жеребые

рысистые и верховые 10,7 1,2 75 50 230 30

тяжные 10,7 1,18 70 50 240 30

таблица 1 – Норма кормления подсосных кобыл
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Особенности приема 
и выращивания жеребят
Выращивание молодняка – ответственный период, закладывающий основные качества, необходимые для 
последующего рабочего, спортивного, племенного или продуктивного использования лошади.

О п р е д е л е н и е д н я 
в ы ж е р е б к и

День выжеребки кобылы в буду-
щем году определяют по календарю 
жеребости с вычетом одного месяца 
и прибавлением к дате зачатия 3-5 
дней. Для более точного расчета 
предполагаемого дня выжеребки 
к дате последнего осеменения ко-
былы следует прибавлять среднюю 
продолжительность ее жеребости 
за предшествующие годы. Даты 
последнего осеменения и предпо-
лагаемой выжеребки кобыл ука-
зываются в табличках у дверей их 
денников.

За две недели до предполагаемой 
выжеребки, кобыл расковывают и 
устанавливают за ними круглосу-
точное наблюдение. В конюшне, в 
которой проходит выжеребка, на 
всякий случай, оставляют свобод-
ным один запасной денник. В кон-
ных заводах для выжеребки иногда 
оборудуют специальное родильное 
отделение. Денники, в которых про-
ходит выжеребка, надо вычистить, 
продезинфицировать и обильно за-
стлать соломой. Ночью в конюшне 
должно быть рассеянное освещение, 
так как яркий свет возбуждает ко-
был. Здесь надо держать теплую 
воду и соответствующие медика-
менты, материалы и родовспомо-
гательные инструменты (ими при 
необходимости пользуется только 
ветеринарный врач).

Признаки приближения вы-
жеребки:

– у кобыл расслабляются связки 
таза (что бывает замет но по сто-
ронам репицы хвоста),

– сильно увеличивается вымя (на 
кончиках его сосков появляются кап-
ли молозива),

– кобыла ведет себя неспокойно, 
то ложится, то встает.

Ч тО д е л ат ь с ра з у 
п О с л е р О д О в л О ш ад и?

Выжеребка проходит, как пра-
вило, ночью в течение 10—30 минут 
при этом обычно не требуется по-
сторонней помощи. Послед у ко-
былы отделяется через 10—30 мин 
после выжеребки. В 70% случаях 
жеребенок выходит из родо-поло-
вых путей кобыл головой вперед. 
Положение его задними ногами 
вперед неопасно; выжеребка при 
таком положении совершается 

легче, чем в анало гичных случаях 
отел у коров.

Если жеребенок родился в око-
лоплодных оболочках и они не 
разорвались, их нужно немедленно 
разорвать. В противном случае же-
ребенок может задохнуться. При по-
явлении жеребенка без признаков 
дыха ния к нему нужно немедленно 
применить приемы искусствен ного 
дыхания.

Пупочный канатик при рожде-
нии жеребенка обрывается без 
посторонней помощи. Если он не 
оборвался или оборвался на рассто-
янии более 14—10 см от брюшной 
стенки жеребенка, его обрезают 

стерильными ножни цами и, отжав 
от конца кровь, опускают этот конец 
на не сколько секунд в стаканчик с 5 

– 10% настойкой йода. Следует про-
дезинфицировать и область брюш-
ной стенки, окружающую пуповину.

Жеребенок рождается мо крым, 
а рот и ноздри его часто покрыты 
первородной слизью. Его надо об-
тереть полотенцем, а ноздри и рот 
освободить от слизи. Не следует 
препятство вать кобыле обнюхивать 
и об лизывать жеребенка (в резуль-
тате этого он быстрее обсыхает и 
согревается).

Отделяющийся послед у кобылы 
после выжеребки надо подвязать 

так, чтобы кобыла не могла на него 
наступать. Вытягивать его нельзя. 
Если в течение 2 часов после выже-
ребки послед у кобылы не отделился, 
следует обратиться к ветврачу.

По окончании выжеребки вымя 
кобылы подмывают теплой водой, 
вытирают чистым полотенцем, 
после чего жеребенка подпускают 
к матери для сосания. Отсутствие 
рефлекса сосания у новорожден-
ного указывает на его слабость 
или заболевание. Важно, чтобы но-
ворожденный жеребенок в те чение 
первых восьми дней высасывал 
все молозиво кобылы, так как оно 
оказывает послабляющее действие, 
способ ствует выделению из его ки-
шечника первородного кала, имеет 
профилактическое значение в борь-
бе с вредоносными микроорганиз-
мами. Высасывание жеребенком 
молозива благопри ятствует также 
нормальному течению лактации.

Через 1-2 часа после выже-
ребки кобылу следует напо ить во-
дой комнатной темпера туры и дать 
ей хорошего сена. Через 4-5 часов ей 
можно дать отвар льняного семени, 
бол тушку или кашу из отрубей (по-
лезно давать кобыле в течение 7-10 
дней). Других концентратов в день 
выжеребки ей не дают или дают 
наполовину меньшем количестве. 
Овес рекомендует ся давать со 2-3 
дня после выжеребки. С 7-8 дня ко-
был можно переводить на полную 
норму кормления.

кО р м л е н и е 
и сО д е рж а н и е 

п О д сО с н ы х кО б ы л

Через 3 дня после выжереб ки 
кобылам вместе с сосунами регу-
лярно предоставляют мо цион. В 
дальнейшем кобыл вместе с сосу-
нами в хорошую погоду содержат 
вне конюшен – в падокке, леваде 

ЖИВОТНОВОДСТВО 
И ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО

Рубрика

Размещение рекламы
Тел.: (3522) 422-888, 415-385, 

422-207, 422-044

КРС, птица, ветеринарные препараты, 
корма для животных, 

оборудование и дезинфицирующие средства 
для животноводства
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Срочно в номер!

Как подать мини-объявление: Стоимость мини-объявления в рубрике «Срочно в номер» – 500 рублей. Количество символов не более 150 знаков. Редакция газеты может отклонить текст 
объявления, в связи с его неточностью. Электронный адрес для отправки объявлений: svet45-1@yandex.ru

Оплата объявления производится в почтовых отделениях связи или переводом в любом отделении «Сбербанка». Реквизиты для оплаты: Получатель: ИП Севостьянов А. В., ИНН 450137284588, Р/с: 40802810232000084805, отделение 
№8599 Сбербанка России г. Курган, К/с: 30101810100000000650, БИК 043735650. Назначение платежа: за размещение объявления в газете «АгроЖизнь».

ИНСТРУМЕНТ
ЗАТОЧКА

ИНСТРУМЕНТА
г. Тюмень, ул. Щербакова, 172
Т./ф.: (3452) 682-612, 93-56-07

e-mail: rusmaster72@mail.ru

СТАНКИФЕЛУЦЕНЫ
ООО «Агровит»

витАмиННО-
миНЕрАЛьНЫЕ 
дОбАвКи
 8-800-200-3-888

размер 1.2-0.8
и 1.2-1.0

ПОДДОНЫ 
ДЕРЕВЯННЫЕ

Любое количество

Продаю:

ИП Идрисов Р. И.
тел. 87773011785

ФЕЛУЦЕНЫ
ОАО «Шадринский Зооветснаб»

витАмиННО-миНЕрАЛьНЫЕ 
дОбАвКи

 г. Шадринск - (35253) 5-22-54, 
5-03-57, 5-46-61

 г. Курган - (3522) 52-68-28,
60-01-03

 г. тюмень - (3452) 22-01-79,
52-24-54

ООО «Агрорегион»

Тел.: (347) 293-44-94, 
293-44-93, 293-44-91

МУКА, КРУПЫ,
САХАР, СОЛЬ,

КОМБИКОРМА

СРЕДСТВА

ЗАЩИТЫ
РАСТЕНИЙ

ООО “ Восток АгроХим”

г. Челябинск, ул. Российская, д 35 А, оф 21
тел.: +7(351)750-09-20,+7-919-302-45-95

www.vostok-agrohim.ru

Постоянно 
ЗАКУПАЕМ ШКУРЫ 
КРС, КОНЕЙ, СВИНЕЙ 

ОВЕЦ
ДОРОГО

8-912-526-88-33
Александр

   Зерновые

Макаронные 
изделия

Муку 
(высший и 1 сорт)

Реализуем 

(35239) 95-7-90, 95-7-33
istok162@mail.ru  

Уборочная–2014: Восточно-Казахстанская область 11
Каждая семечка на счету 
Аграриям Восточно-Казахстанской области на фоне терпящих бедствие из-за казусов погоды ферме-
ров северных регионов, можно сказать, повезло. Они вовремя убрали зерновые. Конечно, в срав-
нении с основными зерносеющими областями в Восточно-Казахстанской области зерновой клин              
в 6 и более раз меньше, но порой и здесь по прихоти небесной канцелярии бывает весьма несладко. 

В этом году уборка зерновых в 
регионе с площади около 568 тыс. 
га была завершена почти без по-
мех еще в первой половине октября. 
Урожайность гектара в среднем со-
ставила, как сообщили в областном 
управлении сельского хозяйства, 
14,8 ц/га, намолот зерновых в бун-
керном весе - почти 842 тыс. тонн. 

Это, конечно, не  миллион, как 
в 2013 году. Но тоже неплохо, если 
учесть что в период вегетации по-
севы горячо «ласкала» засуха, а в 
сентябре уборке норовили поме-
шать дожди.

Внушают оптимизм аграриям и 
цены на зерно. Стоимость мягкой 
пшеницы 3 класса на внутреннем 
рынке составляет, как известно,
42 000 тыс./тонну, а это гораз-
до выше прошлогоднего (около 
25 000-28 000 тыс./тонну). Сегод-
ня 28 000 тенге дают за пшеницу 
5 класса. Эти цены официально 
объявлены Продкорпорацией. В 
Восточно-Казахстанской она готова 
закупить в коммерческие ресурсы 
10 тыс. тонн. Крестьяне рассчитыва-
ют продать не меньше  16 тыс. тонн.

Пока аграрии ВКО довольно 
потирают руки, их коллеги из се-
верных регионов подсчитывают 
убытки. Однако в Минсельхозе 
считают, что потери и снижение 
качества зерна в текущем году ком-
пенсируются за счет повышения 
стоимости зерна.  

Однако в трех основных зерно-
сеющих регионах на севере респу-
блики и эти цены, как жалуются 
тамошние аграрии, не станут спаса-
тельным кругом. Призрак банкрот-
ства завитал в воздухе. Неслучайно 
союз фермеров РК предлагает объ-
явить там чрезвычайную ситуацию. 
На 6 ноября зерновых убрано: в Се-
веро-Казахстанской области – 84,4%, 
Костанайской области – 88,3%, Ак-
молинской области – 98%.

А в ВКО продолжается уборка 
масличных, площадь которых в 
этом году составила примерно 
399 тыс. га. По некоторым видам 
культур она уже близка к завер-
шению.

– На 6 ноября рапс, который за-
нимает около 11 тысяч га, убран на 
90% площадей, урожайность соста-

вила 14,7 центнеров с га, намолот – 
13 тыс. тонн. Уборка сои также под-
ходит к концу, осталось примерно 
600 га из 5,3 тыс., урожайность 
показала 12 ц/га. Подсолнечник 
убрали на 254 тысячах гектаров 
или 68%, урожайность составила 
чуть более 10 центнеров с га, намо-
лотили 250 тысяч тонн. Осложняет 
уборку масличных дождливая по-
года, – сообщил руководитель от-
дела растениеводства областного 
управления сельского хозяйства 
Тлеуберды Калихин.

Влажность семечек, поступаю-
щих на элеваторы ВКО, составляет 
25% при положенных 13%. Немного, 
правда, утешает, что МСХ выделил 
для регионов дополнительный объ-
ем дизтоплива. Из 54 тыс. тонн ВКО 
досталось 3 тыс. тонн. Солярка рас-
пределена между элеваторами. Нет 
в области, как заверили в управле-
нии сельского хозяйства, и проблем 
с сушильными мощностями.

Однако, если с зерновыми под-
фартило, то подсолнечная страда 
отыгрывается на аграриях вовсю. 
Дожди и выпавший, но уже рас-
таявший снег, превратил поля в 
непролазную грязь. В отдельные 
дни комбайны там приходится 
«таскать» трактором. Крестьяне 
работают даже по ночам, ловя каж-
дый погожий момент. Урожай, как 
известно, год кормит. А еще надо 
за кредиты рассчитаться, зарплату 
работникам выдать и самому на 
плаву удержаться. Так что на счету 
каждая семечка.

Надежда МИХЕЕВА, 
Восточно-Казахстанская область

В  Республике Казахстан второй 
год действует бюджетная про-
грамма «Возмещение ставок 
вознаграждения по кредитам и 
лизингу, выдаваемым на под-
держку сельского хозяйства». 
Данная мера господдержки 
была предусмотрена в рамках 
программы «Агробизнес-2020». 

В текущем году в рамках респу-
бликанской программы удешев-
лены 2143 единиц сельхозтехники. 
В том числе: 1093 трактора, 544 
комбайна, 152 пресс-подборщика, 
146 жаток, 99 комбинированных 
универсальных навесок, 74 се-
ялки, 34 посевных комплекса, 
21 погрузчик, 13 борон и другие 
виды техники и оборудования.    
Оператором программы является 
компания «Казагромаркетинг». 
Принять участие в программе могут 
физические и юридические лица, 
включая крестьянские хозяйства, 
занимающиеся производством и 
переработкой сельхозпродукции, 
а также оказывающее услуги по 
заготовке, хранению, транспорти-
ровке и реализации сельскохозяй-
ственной продукции. Все заемщики, 
желающие участвовать в программе, 
должны обращаться в банки второго 

уровня и лизинговые компании, в 
которых получали кредиты. К субси-
дированию допускаются кредиты и 
лизинг, номинальная ставка возна-
граждения по которым составляет 
не более 14% годовых в тенге и не 
более 10% годовых в иностранной 
валюте. Это могут быть договора 
по лизингу, а также кредитные 
договора на пополнение оборот-
ных средств, на приобретение ос-
новных средств и строительство. 
Согласно условиям программы, 
ставки вознаграждения по креди-
там на пополнение оборотных и 
приобретение основных средств, 
строительство, а также по лизин-
гу на покупку технологического 
оборудования и сельскохозяй-
ственной техники снижаются на 
7% годовых, если кредит в тен-
ге, и на 5% годовых, если кре-
дит взят в иностранной валюте. 
По лизингу и кредитам на приобре-
тение сельскохозяйственной техни-
ки и оборудования для отрасли жи-
вотноводства и кормопроизводства 
ставки вознаграждения снижаются 
на 10% годовых, если кредит в тенге, 
и на 7% годовых, если кредит полу-
чен в иностранной валюте. 

Информационное агентство
 «Светич»

В Казахстане аграрии приобрели  
2200 единиц сельхозтехники 

по пониженным ставкам
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АПК: аналитика

международная газета 
«АГРОЖИЗНЬ» это:

4 региона распространения по России 

15 областей распространения 
по Республике Казахстан

9 000 экземпляров ежемесячно

12 выпусков газеты в год

80 аграрных выставок ежегодно

11 постоянных рубрик

94 номера газеты выпущено

32 полосы актуальных новостей, 
полезной информации в каждом номере

9 медалей за высокоэффективное 
информационное обеспечение АПК

100 дипломов, грамот 
и благодарственных писем

Для профессионалов 
аграрного дела!

10
Погода повлияла на октябрьский отчет 
прогнозов МСЗ по зерновому рынку
Cегодня аналитики Международного совета по зерну опубликовали новый отчет по состоянию          
зернового рынка от 30 октября текущего года.

Следует отметить, что оценки 
балансов пшеницы для России, 
Украины и Казахстана были от-
корректированы в различных на-
правлениях.

Так, оценки аналитиков МСЗ по 
балансу казахстанской пшеницы на 
2014-2015 маркетинговый год из-
менились в сравнении с сентябрем  
по пяти показателям.

Например, начальные запасы 
маркетингового года ранее прог-
нозировались в объеме 1,7 млн 
тонн, октябрьский прогноз остал-
ся на уровне сентябрьской оценки. 

В то же время, если в сентябре 
прогноз производства пшеницы 
для Казахстана был на уровне 14 
млн тонн, в то в октябрьском от-
чете  он снизился у лондонских 
аналитиков на 0,5 млн тонн  до 13,5 
млн тонн зерна пшеницы.

Если ранее в прогнозах по ба-
лансу зерна пшеницы всегда им-
порт был «нулевым» то, в отчете 
30 октября уже зафиксирована 
оценка объема импорта в Ка-
захстан 0,1 млн–тонн пшеницы. 
На прогнозах аналитиков сказы-
ваются очень тяжелые погодные 
условия текущего года.

На 0,5 млн тонн была снижена  
оценка объема общего предложе-
ния пшеницы на казахстанском 
рынке. В сентябре  она составляла 
15,7 млн тонн, а в октябре уже 15,2 
млн тонн.

Казахстанский экспортный по-
тенциал получил более критичный 
прогноз, августовская оценка в 
6,7 млн тонн скорректирована в 
сентябре на 0,2 млн тонн в сторону 
увеличения до 6,9 млн тонн пшени-
цы поставок на внешний рынок. А в 
октябре оценка возможного объема 
экспорта снижена на 0,6 до 6, 3 млн 
тонн зерна .

Запасы пшеницы на конец мар-
кетингового года в сентябре прогно-
зировались в объеме 1,9 млн тонн, 
октябрьский прогноз увеличился на 
0,1 млн тонн до 2 млн тонн пшеницы. 

По остальным показателям ба-
ланса прогнозы октября от МСЗ 
остались на уровне сентябрьских 
оценок.

Как мы писали ранее, российский 
баланс пшеницы был пересмотрен 
к августу в сентябре по шести по-
зициям.  В октябре Международным 
советом по зерну баланс российской 
пшеницы был более стабилен, и 
пересмотрен только по четырем 
позициям к сентябрю. 

В сравнении с оценкой балан-
са Казахстана российский баланс 
вновь выглядит более оптими-
стичным.

Так, на 0,2 млн. – тонн анали-
тиками снижена  оценка запасов 
пшеницы на начало маркетинго-
вого года до уровня в 5,5 млн тонн. 
В сентябре оценка была на уровне 
5,7 млн тонн.

Пересмотрен в сторону сокра-
щения на 0,2 млн. тонн прогноз по 
объему предложений пшеницы на 
российском рынке до 66,0 млн. тонн.  
В сентябре этот  показатель был на 
уровне 66,2 млн – тонн. 

Объем использования на цели 
экспорта  был также пересмотрен 
в сторону увеличения. Аналитики 
считают, что в текущем году он 
вырастет до 22,7 млн. – тонн пше-
ницы.  Ранее, в сентябре, прогноз 
МСЗ по этому показателю составлял 
22,5 млн. – тонн зерна пшеницы.

На 0,4 млн тонн до 7,2 сокращен  
прогноз по объему запасов  зерна 
пшеницы на конец в 2014-2015 
маркетингового года. Если ранее  
в сентябре прогноз был на уровне  
7,6 млн тонн, то в октябрьском от-
чете МСЗ он подвергся корректи-
ровки в сторону уменьшения.

Напомним, что в сентябре оцен-
ка российского экспортного потен-
циала по поставкам на внешний 
рынок пшеницы также была пере-
смотрена в сторону увеличения. 
Так, в августе прогноз отправок 
за рубеж составил 22 млн тонн, а 
в сентябре оценка выросла на 0,5 
млн тонн до 22,5 млн тонн. Ок-
тябрьский отчет МСЗ , как видим, 
вновь оценивает потенциал РФ на 
мировом рынке позитивно. 

Другие показатели пшенично-
го баланса России оставлены на 
уровне сентябрьских прогнозов 
аналитиков из Лондона.

Оценка украинского пшенично-
го баланса также подверглась пере-
смотру в различные стороны по 
шести позициям. Изменена оценка 
объема производства пшеницы, 
объема предложений на рынке, ко-
личества используемой пшеницы в 
пищевом производстве. Пересмот-
рен общий объем использования 
пшеницы, экспортный потенциал 
и конечные запасы текущего мар-
кетингового года.  

Более оптимистичную оценку 
получил прогнозируемый объем 
производства пшеницы в Украине. 
Если в сентябре  на текущий мар-
кетинговый год предполагалось 
производство 23,0 млн тонн, то в 
октябре оценка составила уже на 
1,0 млн тонн больше - 24 млн тонн.

На один  миллион тонн увеличен 
прогноз объема общего предложе-
ния украинской пшеницы на внут-
реннем рынке. В августе оценка 
была на уровне в 25,4 млн тонн, а 
в сентябре она составила 26,9 млн 
тонн зерна. Октябрьская же оценка 
составила 27,9 млн тонн пшеницы. 

Использование Украиной в те-
кущем маркетинговом году пше-
ницы в пищевом производстве 
сократится по мнению аналитиков 
на 0,1 млн тонн до 5,7 млн тонн. 
В сентябре оценка по этой позиции  
составляла 5,8 млн тонн.

Оценка объема общего исполь-
зования пшеницы на Украине сни-
жена  к сентябрю  на 0,2 млн тонн и 

достигла в октябре  уровня 12,3 млн 
тонн в последнем отчете.

Более оптимистичную оценку 
дали аналитики МСХ и украинско-
му потенциалу поставок пшеницы 
на внешний рынок. Если ранее 
экспортные поставки прогнози-
ровались в объеме 9,7 млн тонн, 
то в конце октября оценка соста-
вила на 0,6 млн тонн больше т.е. 
10,3 млн тонн.

Скорректирован был и прогноз 
по объему конечных пшенич-
ных запасов маркетингового года. 
В сентябре  он составлял 4,7 млн 
тонн, а в октябре вырос на 0,5 млн 
тонн до 5,3 млн тонн.

Другие показатели оценок укра-
инского баланса пшеницы остались 
без изменений.

В целом октябрьский отчет  
зернового рынка для крупнейших 
производителей пшеницы носит  
разнонаправленный  характер и, не-
сомненно, окажет влияние уровень 
внутренних цен и цен экспортных 
поставок пшеницы из этих стран. 

Не меньшее влияние окажет и 
погодный фактор на результаты 
уборки урожая и в России, и в Ка-
захстане. Необходимо учитывать, 
что данные, например по объемам 
производства, оцениваются только 
в весе после доработки зерна.

Андрей ТРУХИН 
эксперт информационно-

аналитической группы «Арат»

Начальные 
запасы МГ Производство Импорт Общее предлож 

на рынке

Использование
Экспорт Конечн.            

запасы МГПродовол. пром фураж всего

Казахстан
14-15 МГ прогноз

1,7 13,5
(14,0)

0,1

(0,0)

15,2

(15,7)
2,3 0,0 2,0 6,9

6,3

(6,9)

2,0

(1,9)

Россия 14-15 МГ
прогноз

5,5
(5,7) 60,0 0,5

66,0

(66,2)
16,6 0,2 13,5 36,0

22,7

(22,55)

7,2

(7,6)

Украина 14-15 МГ
прогноз

3,9 24,0
(23,0) 0,0

27,9

(26,9)

5,7

(5,8)
0,2

4,0

(3,8)

12,3

(12,5)

10,3

(9,7)

5,3

(4,7)

Прогноз МСЗ  по балансам пшеницы на 30 10 2014

(использованы данные МСЗ)

© Depositphotos
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В Казахстане формируется госветинспекцияАПК: технология

Опыт фермера

АПК Россия: Тюменская область

водства с частотным преобразова-
телем, он сам регулирует подачу 
воды, экономя электроэнергию. 
Планируем увеличить площадь 
поливных земель еще на 200 га. 
Ирригационные системы рассчиты-
ваем приобрести в рамках государ-
ственной программы по орошению,   

– рассказал К. Бахтияров.
 

С в о е л у ч ш е 

При всех несомненных досто-
инствах картошка иностранной 
селекции быстро вырождается, 
снижая  урожайность. Да и климат 
у нас гораздо суровей, чем там, 
что также негативно сказывается 
на ее продуктивности. А покупать 
каждый год посадочный материал  

– накладно. Стоимость одной тонны 
семенного картофеля из Голландии 
составляет в среднем тысячу евро 
без учета доставки. 

Без  собственных хороших семян, 
как отметил  глава крестьянского 
хозяйства на одном из совещаний,  
затрат на выращивание картофеля, 
не окупить. Вот почему предложе-
нием о сотрудничестве в области 
селекции и семеноводства карто-
феля, поступившим от ученых из 
местного университета, он  заин-
тересовался сразу.  

– Нам создали все условия для ра-
боты, совершенно бескорыстно. На 
исследования деньги выделяют, но 
не так много. Тем не менее, хозяй-
ство «Екимбаев Т.К.» обеспечивает 
проведение научных исследований 
всем, чем надо, – рассказала кан-
дидат сельскохозяйственных наук, 
старший научный сотрудник ВКГУ 
и руководитель грантовых проек-
тов Галина Кузьмина. Конечными 
целями совместной работы явля-

ются выведение сортов картофеля 
собственной селекции, адаптиро-
ванных к условиям ВКО, и создание 
и внедрение семеноводства ориги-
нального, элитного и репродуктив-
ного в КХ «Екимбаев». Финансиру-
ются проекты Минобразованием РК 
и областным бюджетом.

Д о в е р я й, н о п р о в е р я й

В том, что к сотрудничеству с 
университетом здесь относятся на 
совесть, убедилась лично. Вместе с 
главным агрономом и Галиной Ни-
колаевной я побывала в Макеевке, 
где находятся овощехранилища. 

В этот пасмурный ноябрьский 
день куратор проекта приехала, 
чтобы проверить, как хранится 
сортоиспытательный семенной 
картофель. Увиденным Г. Кузьмина 

осталась удовлетворенной. Однако 
несколько «подопытных» картофе-
лин отправились с нами в обратный 
путь. Их ждут в лаборатории, чтобы 
убедиться, что внешний благопо-
лучный вид соответствует их бога-
тому внутреннему «миру».  

Сии бесценные клубни супер-
супер элиты, выведенной, начиная 
с пробирок, будут высажены на 
участке в  три гектара   на семена 
следующей весной.  А в 2016 году 
в хозяйстве планируют, как сооб-
щила агроном Айгуль Кайсенова,  
получить из них первый картофель 
собственного производства.

В перспективе это позволит по-
высить урожайность картофеля на 
20-30%, снабдить хозяйства региона 
высококачественными элитными 
семенами районированных сортов 
и, таким образом, избавить фер-
меров от необходимости завозить 
семенной материал, в том числе из 
дальнего зарубежья. 

п о Д о Сту п н ы м ц е н а м

– Овощеводческое хозяйство 
«Екимбаев Т.К.» является самым 
крупным в районе и в областном 
центре. Полностью обеспечивает 
картофелем и овощной продукцией 
наш округ, район и городу хватает. 
Цены приемлемые. На сегодня они 
самые низкие в регионе. Картофель 
реализуют  по 60 тенге за кг, мор-
ковь по 50 тенге, – говорит аким 
Усть-Каменогорского сельского 
округа Уланского района Канат 
Гайсин. 

 Он также отметил, что хозяй-
ство обеспечивает подворья своих 
работников сеном и кормами по 
себестоимости, соломой, подвозит 
уголь домой. Обед в столовой КХ, 

включающий три блюда, компот 
или чай, обходится  в смешные по 
нашим временам 200 тенге.  Се-
зонных рабочих обедом и полдни-
ком кормят вообще бесплатно.  В 
это время к своим 50 постоянным 
работникам прибавляется еще не 
менее 100 из соседних сел. 

– Для Макеевки крестьянское 
хозяйство является, можно сказать, 
градообразующим. Практически 
всех обеспечивает работой, бес-
платно снабжает выращенными 
овощами школьную столовую, зи-

мой чистит дороги округа, оказыва-
ет спонсорскую помощь, – рассказал 
аким округа. 

Как ни крути, а своя «Голландия» 
ближе к народу.  

Надежда МИХЕЕВА,
с. Макеевка Уланского района

Восточно-Казахстанской области, 
фото автора 

СоСС-8 справилась 
и с подсолнечником!

В конце сентября в деревне 
Ивановка Тульской области 
Куркинского р-на запуще-
на в работу новая сушилка 
СоСС-8 производства ком-
пании «Техноград». Ком-
плекс оборудования также 
включал в себя три нории 
НПЗ-50 производительно-
стью 50т/ч и цепной скреб-
ковый транспортер. 

Работа по изготовлению 
оборудования была проведена 
в максимально сжатые сроки: 
несмотря на то, что стандарт-
ный срок изготовления обору-
дования составляет два месяца, 
компания "Химия и Логистика" 
получила зерносушилку уже 
через месяц. После чего за 
20 дней был проведён монтаж 
поставленного комплекта обо-
рудования и сушилка сразу же 
была запушена на сушку семян 
подсолнечника.

 Перед запуском сушилки, 
специалисты компании "Техно-
град" провели первый из трех 

этапов обязательного обучения 
работе на СоСС-8. Инструктаж 
производил специалист по 
послеуборочной обработки 
зерна Николай Алексеевич 
Тарасенко: "Запуск зерносу-
шилки провели очень успешно, 
благодаря проведенному об-
учению, производительность 
СоСС-8 довели до 25 тонн/
час с начальной - 5 тонн/час. 
В Пермь я вернулся с пре-
красной новостью - компания 

"Химия и Логистика" просуши-
ла  на нашей сушилке урожаи 
ячменя, кукурузы, подсолнеч-
ника, сои и гороха. И мы рады, 
что наше оборудование дей-
ствительно решает проблему 
сохранения урожая».

В дальнейшем запланиро-
ваны еще 2 выезда для про-
ведения технологического 
сопровождения.

Компания «Техноград» 
поздравляет компанию 

"Химия и Логистика" с 
ценным приобретением. 
Желает обильного урожая 
каждый год!
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Местные овощи 
с голландским «акцентом» 
Заморский опыт помогает фермерам поднимать урожаи 

«С л у га д в у х г о С п о д»

Производственные участки КХ, 
так сложилось, имеют  «двойную 
прописку». Отделение в селе Маке-
евке находится в  Уланском районе, 
а то, что близ села Новоявленки – на 
территории областного центра. По-
тому и район, и Усть-Каменогорск 
считают хозяйство «своим», выра-
щенные овощи достаются обоим. 

Продукции хватает. Ведь сегодня 
картофель, морковь, капусту и лук 
здесь выращивают не только с ис-
пользованием высококачественных 
семян, но и по самым современным 
технологиям. Уже много лет овоще-

воды сотрудничают в этом направ-
лении с голландской фирмой «Baio». 
Специалисты из Нидерландов, при 
необходимости приезжают, чтобы 
решить возникающие в процессе 
работы оборудования вопросы.

 о в о щ и н уж н ы в С е М

Сегодня мало кого удивишь ино-
странными партнерами и техникой. 
А в середине 90-х, Т. Екимбаев и его 
команда стали почти пионерами в 
этом направлении.  Тогда открыть 
дело на земле казалось довольно 
смелым шагом. «Людям, решили мы, 
всегда будут нужны овощи, к тому 

же рядом – многотысячный город!» 
– вспоминает  главный агроном хо-
зяйства Кайратбек Бахтияров. 

Выбор оказался верным. Посте-
пенно обновили  машинно-трак-
торный парк. Голландские техно-
логии выращивания картофеля и 
овощей помогли существенно по-
высить отдачу от поливного гектара. 

– В этом году капусты получили 
по 72 тонны с гектара, моркови – по 
45 тонн, а при совхозе больше 25 
тонн ни того, ни другого не полу-
чали. Лука собрали по 43 тонны. 
Урожайность картофеля в среднем 
составила 28-40 тонн с гектара, 
раньше рекордом считали 20 тонн,  

– сообщил главный агроном. 

Весной этого года в КХ «Екимба-
ев» заработала новая сортировоч-
но-фасовочная линия мощностью 
50-70 тонн/ смену голландского 
производства. Приобрести совре-
менное оборудование стоимостью 
90 млн тенге помог кредит, вы-
данный в рамках госпрограммы 
«Занятость-2020». 

Ко М п ь ют е р в С е М у 
г о л о в а

Мало собрать хороший урожай, 
нужно еще и сберечь. Продукция 
также хранится по голландской  
технологии. Зимуют картофель и 
овощи в специализированных ово-
щехранилищах. 

За температурой и влажностью, в 
том числе внутри самого продукта, 
с помощью специальных сенсоров 
следит компьютер. Если надо, вен-
тилятор  включит или  окна-люки 
приоткроет. Причем режимы хра-
нения у семенного и продоволь-
ственного картофеля, и у каждого 
вида овощей – разные. Однако ис-
кусственный разум справляется с 
этим отлично. «Это наш мозговой 
штаб!» – шутит главный специалист 
по хранению Ержан Турашев.

Три современных овощехрани-
лища рассчитаны на примерно на 
6 тыс. тонн продукции. Картофеля 
на зиму в хозяйстве закладывают 
1500 тонн, капусты 1300, лука и  
моркови по 1000 тонн, там же, но 
отдельно, «спит» до весны семен-
ной картофель. Выращиваемую 
свеклу в хозяйстве реализуют сразу 
на корню. Весь процесс закладки 
продукции на хранение полностью 
механизирован.

о р о ш е н и е з ал о г 
уС п е х а

«В наследство» от совхоза «Еким-
баеву» достались 150 га орошаемых 
земель вместе с ирригационной 
системой советских лет выпуска.  
Однако благодаря уходу, она ис-
правно работает  до сих пор. Правда, 
нынешние урожаи потребовали 
большего размаха. 

Еще почти 250 га  в хозяйстве 
превратили в орошаемые с нуля. 
Тянули электролинии, проклады-
вали магистральный трубопровод 
от реки Иртыш. Хозяйство прак-
тически первое в области закупи-
ло три ирригационные системы 
«Valley» американского производ-
ства, сначала круговую, а потом  
фронтальные.

– Ирригационные системы, при-
обретенные через Казагрофинанс, 
полностью компьютеризированы. 
К ним закупили насосную станцию 
казахстанско-итальянского произ-

Крестьянское хозяйство «Екимбаев Т.К.», специализирующееся на полеводстве,  является не только самым крупным в Уланском районе,            
но и одним из передовых в Восточно - Казахстанской области.  Выращиванием картофеля и овощной продукции здесь  занимаются  20 лет с 
гаком.  Созданное на базе, вернее на останках, известного в советское время совхоза «Ярославский»,  КХ не только сохранило овощеводческую 
отрасль в районе, но и продвинуло ее вперед. Сегодня площадь земель хозяйства составляет три тысячи гектаров, из них пашня – 1500 га.  
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Ветеранов сельского хозяйства поздравили
с 60-летием освоения целины

Фото: kleomen.livejournal.com

14 ноября во Дворце мира и 
согласия г. Астана прошло тор-
жественное собрание, посвя-
щенное празднованию Дня ра-
ботников сельского хозяйства и 
60-летия освоения целинных и 
залежных земель. В мероприя-
тии приняли участие первоце-
линники и ветераны сельского 
хозяйства, представители Ми-
нистерства сельского хозяйства, 
НПО, профсоюза и предпри-
ятий отрасли, депутаты Парла-
мента Республики Казахстан. 

Как отметил в своем выступле-
нии министр сельского хозяйства 

Асылжан Мамытбеков, для Казах-
стана и других республик бывшего 
Союза освоение целинных земель 
стало эпохальным событием. Как 
известно, в марте 1954 года было 
принято решение «О дальнейшем 
увеличении производства зерна 
и освоении целинных и залежных 
земель», которым планировалось 
расширить посевы зерновых куль-
тур в Казахстане, Сибири, Урале, 
Поволжье, Алтайском крае и других 
регионах не менее чем на 13 млн. 
гектаров. Причем, половину этих 
площадей предстояло освоить на 
территории Казахстана всего за 
один год. 

В 1954 году Правительством ре-
спублики был создан научно-иссле-
довательский институт зернового 
хозяйства в п. Шортанды, который 
сегодня носит имя главного агро-
нома целины – Александра Бараева. 
Институтом была разработана по-
чвозащитная система земледелия, 
которая обеспечила надежную за-
щиту почв от эрозии и позволила 
повысить урожайность зерновых 
культур. Бараевская технология 
получила широкое признание и при-
менялась не только в Казахстане, 
но и в странах СССР. В 1953 году 
на долю Казахстана приходилось 
11,3% посевных площадей пшеницы 
бывшего СССР. А уже к 1960 году их 
доля достигла 30%. В целом за семь 
целинных лет в Казахстане было 
собрано более 100 млн. тонн зерна. 
Таким образом, целина дала мощ-
ный толчок развитию агропромыш-
ленного комплекса республики.

Освоение целины позволило 
создать не только мощную зерно-
вую базу, но и коренным образом 
изменило экономику, культуру и об-
лик целинных районов Казахстана.

Несмотря на сложность проблем 
и допущенных при этом просчетах 

и ошибках, были определены ос-
новные направления развития про-
изводительных сил на освоенных 
землях, разработана оптимальная 
для того времени схема развития 
и размещения отраслей народного 
хозяйства.

Созданная в то время производ-
ственная инфраструктура остается 
основой для зерновой и всей аграр-
ной отрасли и на современном эта-
пе развития Казахстана в условиях 
рыночной экономики.

По словам Асылжана Мамытбе-
кова, сегодня, задачи коренного ре-
формирования сельского хозяйства, 
внедрения новых инструментов 
поддержки отечественных сельхоз-
товаропроизводителей возложены 
на отраслевую программу «Агро-
бизнес-2020». Благодаря поддержке 
государства агропромышленный 
сектор Казахстана становится все 
более привлекательным для инве-
сторов. За последние 3 года в АПК 
привлечено инвестиций на сумму 
383 млрд. тенге, при этом доля соб-
ственных средств аграриев из обще-
го объема составила 60 процентов.

Объем валовой продукции сель-
ского хозяйства за последние 10 лет 
увеличился почти в 4 раза. Экспорт 
сельскохозяйственной продукции 
и продуктов ее переработки за 
последние 10 лет вырос в 3 раза. 
Казахстан по экспорту муки на про-
тяжении шести лет занимал лиди-
рующую позицию в мире.

Реализуется масштабный проект 
развития экспортного потенциала 
мяса КРС. В текущем году на экс-
порт уже отправлено около 10 тыс. 
тонн мяса и мясопродуктов, в том 
числе говядины около 5,0 тыс. тонн.

Сельское хозяйство Казахстана 
располагает 21,8 млн. га посевных 
площадей. Вместе с тем, в послед-
ние годы площади сельхозугодий 
диверсифицируются. Так, с 2009 
года посевы пшеницы сократились 
на 2,5 млн. и составили 12,5 млн га 
в 2014 году. Средняя урожайность 
зерновых – 12 ц/га.

Также в рамках празднования 
Дня работников сельского хозяй-
ства и 60-летия освоения целинных 
и залежных земель во Дворце мира 
и согласия прошла фотовыстав-
ка «Целина: былое и настоящее», 
выставка раритетных сельскохо-
зяйственных машин, экспозиция 
хлеба и выставка-ярмарка сельхоз-
продукции. 

Дарья САНИКЕВИЧ

Освоение целины позволило 
создать не только мощную зерно-
вую базу, но и коренным образом 
изменило экономику, культуру 
и облик целинных районов Ка-
захстана.

Благодаря поддержке государ-
ства агропромышленный сектор 
Казахстана становится все более 
привлекательным для инвесторов. 
За последние 3 года в АПК привле-
чено инвестиций на сумму 383 млрд. 
тенге, при этом доля собствен-
ных средств аграриев из общего 
объема составила 60 процентов.
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АПК: событие
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«KazAgro/KazFarm - 2014»- 
большое видится на расстоянии

На выставке «KazAgro/KazFarm 
- 2014» собралось более 1000 деле-
гатов более чем из 20 стран мира, 
в том числе, уже третий раз  в ней 
принимает участие АгроМедиаХол-
динг «Светич». С начала 2013 года 
«Светич» распространяет между-
народную газету «АгроЖизнь» не 
только в регионах России, но и в 
соседнем государстве - Республике 
Казахстан. Все участники и гости 
выставки получили свежий номер 
газеты «АгроЖизнь», пообщались с 
представителями издания на фир-
менном стенде «Светич».

«АгроМедиаХолдинг «Светич» 
регулярно участвует в сельскохо-
зяйственных выставках России и 
Казахстана. В «KazAgro/KazFarm» 
мы участвуем не первый год. За-
метен высокий уровень организа-
ции выставки, большое количество 
участников и посетителей. Более 2-х 
лет газета «АгроЖизнь» распростра-
няется на территории Казахстана и 
активно информирует сельхозпро-
изводителей. На этой выставке мы, 
как обычно, были единственным 
СМИ из России. Интерес к междуна-
родной газете «АгроЖизнь» ежегод-
но растет и  дает нам уверенность 
в том, что издание востребовано 
среди аграриев Казахстана», - по-
делилась своими впечатлениями 
руководитель отдела рекламы га-
зеты «АгроЖизнь» Вера Утюпина.  

Мероприятие традиционно про-
шло в выставочном центре «Корме» 
города Астана.  Вся экспозиция за-
няла более 14 тыс. кв. м.

На выставке были представлены 
последние разработки ведущих 
казахстанских и зарубежных ком-
паний, в частности: техника, обо-
рудование для всех направлений 
растениеводства, животноводства, 
птицеводства, системы содержания 
скота и птицы, а также инновации 
в племенной работе, ветеринарии 
и кормлении.

« На сегодняшний день обеспе-
ченность внутреннего рынка за счет 
отечественного производства по 
основным видам продовольствия 
составила более 80%. Увеличился 
приток инвестиций в основной 
капитал сельского хозяйства, на 
поддержку аграриев в 2014 году  вы-

дано в 2 раза больше кредитов, чем 
в прошлые годы. Перед нами стоит 
задача увеличение объема валовой 
продукции сельского хозяйства. 
Поскольку дальнейшее развитие 
АПК Республики Казахстан требует 
концептуального нового подхода в 
решении ряда новых проблем раз-
вития сектора, была разработана  
отраслевая программ развития АПК 
«Агробизнес- 2020». Данные меро-
приятия являются инструментами 
расширения торгово-экономиче-
ских отношений, площадкой для 
диалога партнеров, установления 
и развития сотрудничества», - со-
общил в рамках открытия выстав-
ки Министр сельского хозяйства 
Республики Казахстан Асылжан 
Мамытбеков. 

Приятной неожиданностью  для 
посетителей стал специально изго-
товленный к проведению выставки 
комбайн, выкрашенный в цвета 
государственного флага Казахста-
на. Он был собран на крупнейшем 
казахстанско-российском заводе 
в Кокшетау по производству зер-
ноуборочных комбайнов "Вектор".

Первоочередная цель выставки  - 
содействовать интенсивному диа-
логу, способствовать повышению 
конкурентоспособности сельскохо-
зяйственных товаропроизводите-
лей путем внедрения современных 
технологий в производство. 

«Сельскохозяйственное маши-
ностроение и все, что связано с 
обеспечением сельского хозяйства, 
химикатами, машинами - это для 
нас приоритет. Поскольку с нового 
года вторая пятилетка индустриа-

лизации начинается. Поэтому я на-
деюсь, что выставка - это площадка 
для новых контактов», - подчеркнул 
Альберт Рау, вице-министр по ин-
вестициям и развитию Республики 
Казахстан.  

«Несомненно, отрасль сельско-
го хозяйства всегда нуждается в 
модернизации, в современных 
ресурсосберегающих технологиях, 
обеспечивающих высокую конку-
рентоспособность отечественных 
производителей в условиях рынка. 
Эта выставка помогает отечествен-
ному агропромышленному сектору 
сравнить и оценить достоинства 
представленного технологического 
оборудования и технологий, подо-
брать наиболее конкурентоспо-
собный проект по цене и качеству. 
Убежден, что в рамках выставки  
возникшие встречи и дискуссии по 
проблемам, которые появляются в 
сельском хозяйстве, будут весьма 
полезны и послужат стимулом для 
дальнейшего развития сельскохо-
зяйственной отрасли экономики 
Казахстана», - сообщил президент 
ОЮЛ «Ассоциация теплиц Казах-
стана» Канат Кошман. 

Как сообщают организаторы, 
«KazAgro/KazFarm - 2014» прошла 
при официальной поддержке: Ми-
нистерства сельского хозяйства 
Республики Казахстан, Федераль-
ного Министерства продовольствия, 
сельского хозяйства и защиты прав 
потребителей Германии (BMELV), 
АО «Национального управляющего 
холдинга «КАЗАГРО».

Информационное агентство
 «Светич»

Уже в пятый раз осенью столица Казахстана – Астана становится местом встречи с компаниями- производителя-
ми и поставщиками товаров и услуг. С 27 по 29 октября состоялась крупнейшая  международная аграрная выставка 
«KazAgro/KazFarm - 2014».
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Актуальное интервью

шей продукции, если она будет 
признана экологически чистой, 
мы сможем компенсировать нашу 
низкую урожайность. И мы в ми-
нистерстве над этим тоже, кстати, 
работаем – сейчас разрабатываем 
соответствующий законопроект. 
Если это законодательно не уре-
гулировать и не выставить требо-
вания к органической чистоте, не 
задать порядок сертификации и не 
описать наказания за то, что произ-
водитель называет себя «органик», 
не имея на то оснований, мы не 
сможем доказать не только миру, 
но и самим себе, что внутри упа-
ковки действительно находится то, 
что на ней написано. Вы же знаете, 
что сейчас порой свиную колбасу 
продают со значком «халяль». По-
нятно, что сертификацией должны 
заниматься частные компании, но 
контролировать их деятельность 
должно государство.

– Казахстан ведет переговоры 
по вступлению в ВТО. Насколько 
министерство вовлечено в них? 
Нет ли там рисков для отече-
ственных фермеров?

– Мы вовлечены в процесс пере-
говоров, держим руку на пульсе. 
И мы видим, что опасения, которые 
многие высказывают, беспочвен-
ны. Да, усилится конкуренция, да, 
либерализуется доступ к нашему 
рынку. Но в обмен мы получим 
доступ на внешние рынки, приток 
инвестиций, устранение всякого 
рода нетарифных барьеров, что 
для нас даже важнее. Учитывая, что 
наш партнер по ТС уже является 
членом ВТО, мы также по сути уже 
в этой организации. Между РФ и РК 
нет таможенной границы. И, соот-
ветственно, все, кто хотел сюда по-
ставлять продукцию, уже это делают.

– А как же ограничения по субси-
диям? Вы ведь сами говорили, что 
это один из немногих инструмен-
тов, которые государство может 

применять, чтобы влиять на 
отрасль.

– В ВТО субсидии сельского хо-
зяйства делятся на те, что влияют 
на ценообразование, и те, что не 
влияют. Те, которые не влияют, во-
обще не ограничены. Наши планы, 
заложенные в программу «Агро-
бизнес-2020», писались с учетом 
того, что республика вступит в ВТО. 
Вы знаете, что в 2020 году мы объ-
емы субсидирования собираемся 
увеличить от нынешнего уровня
в пять раз. И мы при переговорах по 
ВТО ставили цели, чтобы добиться 
особых условий вступления. И мы 
не встретили какого-то сильного 
противостояния. Да, от нас требо-
вали, чтобы мы не применяли в бу-
дущем экспортные субсидии, но это 
нормально.

– Вы упомянули программу «Аг-
робизнес-2020». Прошло довольно 
много времени, как она принята. 
Но мы знаем нескольких бизнес-
менов, которые говорят, что вы-
полнение программы тормозится 
часто на местном уровне. На ваш 
взгляд, не пробуксовывает ли реа-
лизация программы?

– Программа принята полтора 
года назад. Почти год ушел на нор-
мативное обеспечение. До сих пор 
не все законы приняты. Например, 
по страхованию в растениеводстве 
закон до сих пор находится в пар-
ламенте. А это одна из основопо-
лагающих мер. Когда мы говорим 
о доступности финансирования, 
это не означает, что мы должны 
банкам руки выкручивать или «Ка-
зАгро» должно всем раздать безза-
логовые кредиты. Это означает, что 
мы должны создать условия, чтобы 
деньги пришли в отрасль. Это в свою 
очередь произойдет, когда будет 
меньше рисков, когда можно будет 
прогнозировать доходы фермера. 
И один из механизмов – это на-
дежный механизм страхования. Су-

ществующий механизм не работает. 
Также мы инициировали создание 
нового инструмента – страхование 
кредитных рисков. Мы пытаемся 
создать такую систему, чтобы банки 
могли кредитовать фермеров с уче-
том имеющегося у них обеспечения. 
Как это сделать? Либо выдавать 
государственные гарантии, либо 
снижать риски. Есть страхование 
доходов фермера, как в растение-
водстве – в случае засухи или гра-
да затраты на засев возмещаются 
страховой компанией. Второй вид 

– страхование кредитных рисков. 
Если у крестьянина нет залогов, 
выход только в том, чтобы дать гос-
гарантию. Это то, что сейчас «Даму» 
делает для малого и среднего 
бизнеса. Но сектор сельхозпроиз-
водства туда не был включен. Мы 
сейчас хотим поменять правила 
так, чтобы «Даму» распространило 
свои программы на сельхозсектор, 
и внедрить подобные программы 
в холдинге «КазАгро». У него есть 
«дочка» «Казагрогарант», который 
нужно докапитализировать. И тогда 
он сможет выдавать гарантии для 
банков. Схема будет такая, что в слу-
чае неплатежей банк будет взыски-
вать с «Казагрогаранта», а уже тот 
в свою очередь будет разбирать-
ся с фермером. Все эти вещи надо 
внедрить. Рим строился не за день, 
законы не пишутся за ночь – их 
нужно прорабатывать.

«Нет ни одной страны в мире, 
кроме нас и Турции, которые про-
дают муку в таких объемах. И это 
не оттого, что мы и турки самые 
предприимчивые»

Что касается других пунктов 
программы, субсидий в этом году, 
например, будет выдано на 80 
процентов больше, чем в прошлом. 
Разве это не показатель, что про-
грамма действует? За год объем 
средств, которые получают кре-
стьяне, вырос почти вдвое! И пусть 
кто-нибудь скажет, что он этого не 
почувствовал. Когда копнешь, о 
чем там выражают недовольство, 
то видишь, что у части недоволь-
ных и субсидировать-то нечего. 
Некоторые путают: субсидия – это 
не пенсия. Это к пенсионерам сту-
чатся и говорят: «Получите! Рас-
пишитесь!» Субсидии же платят 
за какую-то конкретно сделанную 
работу. Субсидируются издержки. 
А если ты лежал на диване, а не сеял, 
и землю свою в субаренду сдал, то 
и субсидировать тебе никто ничего 
не будет.

– По поводу страхования. Один 
из страховщиков сказал нам, что 
предлагаемая вами система ра-
ботать не будет. Когда в США в 
каком-то регионе при засухе обще-
ства взаимного страхования возме-
щают издержки, они делают это за 

счет регионов, где засухи нет. У нас 
же если засуха, то она накрывает 
всю республику, говорит он.

– Вы знаете, мы тесно сотрудни-
чаем с ассоциацией страховщиков, 
ассоциацией финансистов, с акту-
ариями, которые считают риски. 
Мы ничего из головы не выдумы-
ваем. Это мировая практика, су-
ществующие наработки. Страхуют 
даже запуск космических кораблей. 
Трудно же спрогнозировать, что 
произойдет, когда ракета будет 
выводить корабль на орбиту. Да и 
понять, если что-то пойдет не так, 
что случилось, не так просто. Одно 
дело, когда две машины стукнулись 

– автоинспектор приехал, тормоз-
ной путь замерил, повреждения 
сфотографировал, показания взял. 
А с ракетой-то так не выйдет. Но 
ее страхуют. Так что застраховать 
можно что угодно. И когда говорят, 
что в одном районе засуха и потери 
будут покрываться за счет районов, 
где засухи нет, это не вполне верно. 
Не только так можно систему орга-
низовать. Это один вид перекрест-
ного финансирования. Даже когда 
мы говорим, что в Казахстане везде 
засуха – это уже неверно. 2010, 2012 
годы показали, что когда на севере 
была засуха, на юге у нас был хоро-
ший урожай. Но даже если бы это 
было так, можно же играть на том, 
что один год удачный, второй – нет. 
И за счет этого сглаживать неуро-
жайные периоды. Не бывает такого, 
чтобы у нас подряд было, например, 
три неурожайных года. У нас два 
года хороших, один средний, один 
плохой. Страхование – это, по сути, 
черная касса. В действительности 
фермеры могли бы обходиться 
и без страховых компаний, если бы 
откладывали в удачные годы деньги 
на счетах и вытаскивали их из ку-
бышки в неудачные. Но, к сожале-
нию, некоторые из них предпочи-
тают с прибыли сразу купить джип 
или прогулять на тоях. Поскольку не 
все фермеры копят деньги, по сути, 
таким образом создается механизм, 
который заставляет снимать «жи-
рок» в хорошие годы и возвращать 
его в плохие.

– Я как-то брал интервью у бра-
зильского посла, и он рассказывал 
о Бразильской корпорации сель-
скохозяйственных исследований – 
EMBRAPA, которая была основана 
в 60 е специально для того, чтобы 
собирать по всему миру лучшие агро-
технологии. Благодаря этой компа-
нии Бразилия из нетто-импортера 
превратилась во второго в мире экс-
портера сельхозпродукции. Не стоит 
ли нам перенять этот опыт?

– Когда нужна наука и когда нуж-
ны инновации? Когда вы достигаете 
предела и понимаете, что выше 
вы прыгнуть уже не можете. Все 
сделано, и чтобы подняться, нужно 

что-то менять: нужны или новые 
семена, или новая технология по-
лива, или новые виды удобрений, 
или все вместе – чтобы поднять 
урожайность. Нам бы в Казахстане 
существующие велосипеды освоить. 
Не надо их изобретать. Да, понятно, 
у нас есть своя специфика, те же 
семена нужно адаптировать, напри-
мер. Но в мире есть регионы с похо-
жими природно-климатическими 
условиями. Берите и используйте, 
выдумывать ничего не надо. На-
пример, нулевая технология – это 
не казахстанская инновация. Это 
давно изобретено, нужно только 
начать применять. Но мы же не 
применяем! Поэтому у нас такой 
острой потребности в скупке умов 
по всему миру, инновациях нет. 
У нас элементарно недостаточно 
современных посевных комплек-
сов, комбайнов, тракторов. У нас 
все еще работают «Нивы», после 
которых даже сеять не надо – по-
сле таких потерь на следующий год 
урожай собирать можно. Потери 
больше, чем норма высева. Поэто-
му элементарно: замени комбайн, 
поменяй семена, то есть не сей 
товарную репродукцию, а купи 
вторую-первую репродукцию, если 
элиту не можешь себе позволить, – 
и получишь скачок в урожайности, 
производительности труда.

– Но почему эти элементарные 
вещи не делаются?

– А мы об этом уже говорили: 
нужно решить базовые вопросы. 
Доступность финансирования, сба-
лансированность рынка. Какой банк 
будет давать деньги, если цены на 
товар, который вы производите, 
регулярно обваливаются или у вас 
перепроизводство, или страховые 
механизмы не работают? Как раз 
роль министерства в решении этих 
базовых проблем, без чего развитие 
отрасли просто невозможно. Они 
не решены у нас. И тот, кто говорит, 
что программа пробуксовывает, 
может, и прав частично. Но, к со-
жалению, не все в отечественном 
сельском хозяйстве утверждается 
приказом министра. Тут нужно 
работать тоньше.

Игорь ПЕРЕВЕРЗЕВ, 
журнал «Эксперт Казахстан»

От редакции: В данную публика-
цию не вошли ответы министра по 
поводу мелкотоварности сельхоз-
производства, кооперации, а так-
же поддержке перерабатывающей 
промышленности, и в частности, 
мукомольной отрасли. Об этом до-
полнительно можете прочитать 
в электронной версии материала 
на сайте www.Svetich.info в рубри-
ке «Публикации. АПК: Республика 
Казахстан»
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АПК Россия: Челябинская область

Актуальное интервью

– Вы уже долгое время, с 2008 
года, когда возглавили «КазАгро», 
занимаетесь сельским хозяйством 
Казахстана. Какие, с вашей точки 
зрения, ключевые проблемы ме-
шают развитию этой отрасли?

– Проблемы можно разделить на 
те, что носят объективный характер, 
и те, что порождаются людьми и сло-
жившейся системой. Объективные 
проблемы нерешаемы по опреде-
лению – просто с этим надо будет 
жить. Под такого рода вещи нужно 
будет просто подстраиваться. Это 
в первую очередь касается наших 
природно-климатических усло-
вий. Мы, как известно, находимся 
в аридной зоне. Уровень выпадаю-
щих осадков, например, у нас в три 
раза меньше, чем в Белоруссии. 
В два раза меньше, чем в среднем 
по России. Россия, понятно, боль-
шая, но, повторюсь, в среднем там 
выпадает в два раза больше осадков. 
При этом объем осадков у нас еще 
и не весь продуктивный. Больше 
половины выпадает в виде снега, 
а морозы у нас такие, что почва про-
мерзает на глубину больше метра. 
Соответственно, при таянии эта 
влага не проникает в почву, то есть 
она для сельского хозяйства мало-
полезна. Влага же нужна растениям 
в вегетационный период. (…) Поэто-
му условия для ведения сельского 
хозяйства у нас априори не самые 
лучшие. Причем климат только 
ухудшается, становится еще более 
резко континентальным. Зимние 
осадки увеличиваются, дождей либо 
мало, либо, как в этом году, лето 
холодное, и дожди даже начинают 
мешать, если идут не вовремя. По-
года становится непредсказуемой. 
Срок вегетации растений удлиняет-
ся, урожай собирается позже. И это 

тенденция, а не случайное откло-
нение от нормы. Климат меняется 
не в лучшую сторону для нас, и это 
очень сильно нас задевает.

Второй объективный фактор, 
который влияет на наше сельское 
хозяйство – наше глубококонти-
нентальное расположение. Соот-
ветственно, у нас большие расходы 
по доставке товаров до портов. 
Например, очень много зерна про-
дается в страны Северной Африки, 
в которые доставить продукцию 
можно только морем. Чтобы доста-
вить наше зерно, приходится везти 
его до Черного моря. Но только до 
Новороссийска железнодорожный 
тариф составляет 100 долларов за 
тонну, плюс расходы на перевалку, 
сертификацию и т.д. Сравните с из-
держками российского фермера из 
Ставрополья, которому доставка 
зерна до порта обходится всего в 20 
долларов с тонны. Транспортные 
издержки съедают маржу нашего 
крестьянина. То есть у него и уро-
жайность меньше из-за климата, 
и расходы на доставку продукции 
гораздо выше. И продавать-то 
приходится в страны, где высокую 
цену за нашу продукцию заплатить 
не могут. Мы не можем продавать
в Китай – там в основном население 
живет в восточной части страны. 
Россия сама является экспорте-
ром зерна. Рынок Средней Азии 
небольшой. Все это объективные 
обстоятельства, в которых нашему 
сельскому хозяйству приходится 
развиваться.

– То есть это, что называется, 
условия игры. А что насчет фак-
торов, которые не зависят от 
природы или географии?

– Эти проблемы можно и нужно 
решать. Первое – это материально-

техническая отсталость. До сих пор 
работают комбайны и тракторы, ко-
торые были поставлены в советские 
совхозы и колхозы в 70 е годы. А это 
означает большие потери, большую 
энергозатратность. Сегодня нужно 
считать каждый литр дизтоплива, 
каждый грамм урожая. Как нужно 
было перебирать регулярно «Мо-
сквич», так и советский комбайн 
каждый год надо разбирать на части 
и собирать вновь. А это означает 
большие расходы на ремонт. У нас 
используется устаревшая отвальная 
технология при посеве. Все эти мо-
менты устраняются приобретением 
новой техники.

Второй блок проблем – это во-
просы ветеринарии, фитосанита-
рии. Третий блок – финансирование 
сельского хозяйства. Есть еще во-
прос ментальности наших ферме-
ров, которые привыкли, что госу-
дарство все за них решает. Многие 
из них как будто до сих пор живут 
при плановой экономике и ждут 
команды от государства, сколько 
и когда им сеять, рассчитывают на 
то, что у них выкупят весь урожай, 
и прочее в том же духе.

Я думаю, все эти вопросы вполне 
разрешимы: что-то в ближайший 
период, например, материально-
техническое оснащение – это, ду-
маю, самый легко решаемый во-
прос. Что-то решится не скоро. До-
пустим, изменения в ментальности 

– тут нужно время. Как говорится, 
свою голову не поставишь. Но наша 
страна всего-то двадцать лет в рын-
ке живет, так что время эту болезнь 
вылечит. (…)

– Некоторое время назад разго-
релся спор между отечественны-
ми сельхозмашиностроителями 
и крестьянами. Первые предлагали 
обложить иностранную технику 
на время высокими пошлинами, но 
фермеры добились для себя квоты 
на ввоз иностранных машин. Как 
найти баланс между индустриа-
лизацией и интересами сельского 
хозяйства, с вашей точки зрения?

– Не хотелось бы вместе с водой 
выплеснуть ребенка. Сельхозтехни-
ка предназначается для фермеров. 
Им нужна качественная техника, 
при этом приемлемая по цене. И пер-
вичен интерес именно крестьян. 
Квота вводилась на ввоз иностран-
ной техники. Если кто-то хочет 
в Казахстане производить ее, пожа-
луйста, кто мешает. Конкурируйте!

– Но машиностроители говорят, 
что без определенного ограничения 
импорта у них не будет доста-
точного спроса, чтобы начать 
развиваться, что им нужен своего 
рода толчок.

– Квота же была введена только 
в этом году. Кто до этого мешал им? 
Мы должны быть реалистами. Един-

ственный путь для казахстанского 
сельхозмашиностроителя – это 
привести сюда известный бренд 
и запустить сборку. Я думаю, так.

— Не кажется ли вам, что у нас 
есть перекос в структуре сельхоз-
продукции в сторону зерна?

— Моя точка зрения такова, что 
мы должны диверсифицировать-
ся и сокращать посевы пшеницы. 
За это министерство не раз под-
вергалось критике. Нам напоми-
нали, что хлеб всему голова, что 
это источник валюты, вспоминали 
советское время и тому подобное. 
Да, в советское время Союзу даже 
с учетом рекордного казахстанского 
урожая не хватало зерна и Казах-
стан мог себе позволить столь зна-
чительную часть земель отдавать 
под пшеницу. Тогда из-под бункера 
комбайна зерно, не заезжая даже 
на элеватор, отправлялось ваго-
нами в другие республики Союза, 
начиная от Дальнего Востока и за-
канчивая Прибалтикой. Но сейчас 
они не будут покупать наше зерно. 
Прибалтийским странам выгоднее 
покупать в портах французское, на-
пример, зерно или брать венгерское 
зерно. Россия – сама экспортер. 
Поэтому мы должны считаться 
с изменившейся конъюнктурой 
на рынке и устранять дисбалансы 
в структуре посевов. Но как это 
сделать, если сельское хозяйство 
все частное? Выпустить приказ, 
запрещающий сеять пшеницу, как 
Минсельхоз КазССР? Или спустить 
по партийной линии, когда райком 
утверждал структуру посевных пло-
щадей? Это невозможно сегодня. 
Но и расписываться в своем бес-
силии тоже неправильно. Поэтому 
корректировать ситуацию можно 
только косвенными мерами. Через 
субсидии: уменьшая их выплаты на 
пшеницу и увеличивая на другие 
культуры. Через развитие инфра-
структуры, маркетинговую под-
держку, семеноводство, научные 
изыскания, консалтинг. Мы долж-
ны развивать другие направления, 
которые нашей стране нужны. Но 
в конечном итоге что сеять решает 
все равно фермер.

– И вы изменили политику по 
субсидиям?

– Именно. До сих пор, как ни 
парадоксально, при всей потреб-
ности в диверсификации субсидии 
на пшеницу росли. Говорили одно, 
а делали другое. Пусть повлиять на 
фермера сложно, но регулировать 
объемы субсидий – это же возмож-
но. Твердили, что животноводство 
не развивается, а в то же время 
размеры субсидий в животновод-
стве были в два раза ниже, чем 
в растениеводстве. Этот дисбаланс 
мы сейчас убрали. Внутри субсидий 
растениеводства мы поменяли их 

структуру, резко увеличив субсидии 
на масличные, фуражные, зерно-
бобовые культуры. И эффект не 
заставил себя ждать. В 2009 году у 
нас был пик посева пшеницы – 14,8 
млн га. В этом году у нас ею засеяно 
12,4 млн га, сокращение составляет 
почти 2,5 млн га. Доля этой культу-
ры в структуре посевов снижена 
с почти 70 до 57 %. И это отличный 
результат. Объясню почему.

Само по себе то, что мы про-
изводим много зерна, проблемой 
не является. В мире есть примеры 
стран, которые специализируются 
на производстве какого-то вида 
сельхозпродукции, и это нормально. 
Однако наше отличие от них за-
ключается в том, что мы не можем 
выгодно продавать зерна больше, 
чем то, что мы потребляем сами 
плюс наши традиционные рынки: 
Средняя Азия, Иран, Афганистан. 
Это наш предел, игнорировать ре-
альность самоубийственно. Любую 
тонну зерна сверх этого объема мы 
должны отправлять через Черное 
или Балтийское море. А это означа-
ет, что мы должны везти свой товар 
за тридевять земель. Это приводит 
к тому, что когда у нас был хоро-
ший урожай, цены обваливались. 
Вспомните 2011 год, 2009 год, 
когда цена за тонну доходила до 
80 долларов. Приходили трейдеры 
и, пользуясь тем, что фермер в этот 
момент сильно нуждается в деньгах, 
что предложение превышает спрос, 
диктовали цены. И кому нужен был 
этот рекордный урожай при таких 
ценах?

Сегодня предложение и спрос 
сбалансировались. Нет такого дем-
пинга, как раньше. В этом году у нас 
урожай выше среднего, но цены 
держатся. А все потому, что объем 
предложения на рынке пшеницы 
уменьшился и сбалансировался 
с объемом спроса на нее. У нас 
стало развиваться животноводство, 
появился спрос на фуражные куль-
туры, которые реализуются внутри 
страны. За счет этого не происходит 
перепроизводства. Эти два с поло-
виной миллиона га засеваются се-
годня другими культурами, которые 
востребованы рынком, в том числе 
кормовыми. (…)

– Вы считаете, что нам нужно 
делать ставку именно на экологи-
ческую чистоту? Агротехнологии 
ведь бывают разные. Некоторые 
позволяют очень быстро нарас-
тить урожайность, но это уже 
будет никакой не «органик».

– Наше конкурентное преимуще-
ство именно в органической чисто-
те нашей продукции. И мы должны 
на этом делать акцент. Климат, как 
я говорил, у нас не самый лучший 
для ведения сельского хозяйства. 
За счет более высокой цены на-
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КРС, птица, ветеринарные препараты, корма для животных, 
оборудование и дезинфицирующие средства для животноводства

Международная газета для профессионалов аграрного дела

Неблагоприятные климати-
ческие условия, сложившиеся 
в текущем году, затруднили 
уборку нового урожая сель-
скохозяйственных культур.                
В северных регионах ход убо-
рочной кампании осложнили 
выпавшие во второй половине 
сентября – первой половине 
октября осадки.

По данным областных управле-
ний сельского хозяйства уборочная 
площадь зерновых культур состав-
ляет 15 млн. га (меньше 2013 года на 
736,3 тыс. га). В рамках Программы 
диверсификации структура посевов 
заметно меняется. К примеру, пло-
щадь посевов пшеницы за послед-
ние 5 лет сократились более чем 
на 2 млн. га (с 14,8 млн. га в 2009 
году до 12,4 млн. га в 2014 году). 
При этом посевы других культур 
увеличиваются. В частности, пло-
щадь посевов масличных культур 
возросла с 0,7 млн. га в 2009 году до 
2,3 млн. га в 2014 году, овощебахче-

вых культур и картофеля – с 338 тыс. 
га в 2009 году до 413 тыс. га в 2014 
году, кормовых культур – с 2,5 млн. 
га до 3,3 млн. га в 2014 году.

По состоянию на 27 октября те-
кущего года убрано свыше 13,1 млн. 
га (87,5%), намолочено 16, 2 млн. 
тонн зерна при средней урожай-
ности 12,3 ц/га.

В основных зерносеющих реги-
онах – Акмолинской, Костанайской 
и Северо-Казахстанской областях 
уборочная площадь зерновых куль-
тур составила 11,5 млн. га, убрано 
9,7 млн. га или 84,3 % от общей 
уборочной площади, намолочено 
12,0 млн. тонн при средней урожай-
ности 12,4 ц/га.

В Акмолинской области – убрано 
3,8 млн. га (93,6%), намолочено 4,6 
млн. тонн зерна при урожайности 
12,0 ц/га. При этом Атбасарский, 
Ерейментауский, Есильский, Жар-
каинский районы закончили уборку.

В Костанайской области – убрано 
3,2 млн. га (77,4%), намолочено 3,3 

млн. тонн зерна при урожайно-
сти 10,4 ц/га. Уборочные работы 
завершены в Амангельдинском, 
Аулиекольском, Джангельдинском, 
Житикаринском, Камыстинском, 
Наурзумском районах и Аркалыке.

В Северо-Казахстанской области 
– убрано 2,7 млн. га (81,7 %), на-
молочено 4,1 млн. тонн зерна при 
урожайности 15,4 ц/га.

В то же время в некоторых хозяй-
ствах уборочные работы завершены 
менее чем на 25 % из-за отсутствия 
свальных жаток, изношенности 
сельхозтехники, нехватки запасных 
частей,а также ряда других причин.

Следует отметить, что МСХ РК 
использует услуги по космическому 
мониторингу сельскохозяйствен-
ных угодий и объемов растениевод-
ческой продукции. Однако данные 
космического мониторинга и ин-
формация областных управлений 
разнятся на 10-12 %.

На сегодня в республике дей-
ствует 215 хлебоприемных пунктов 

с общей емкостью хранения 14,1 
млн. тонн. С начала уборочной кам-
пании по 24 октября 2014 года на 
хлебоприемные пункты поступило 
порядка 5,1 млн. тонн зерна нового 
урожая, в том числе пшеницы – 4,4 
млн. тонн (мягкой – 4,2 млн. тонн, 
твердой – 0,2 млн. тонн), ячменя 

– порядка 0,5 млн. тонн, прочие 
культуры – 0,2 млн. тонн.

Из поступивших на хранение 4,2 
млн. тонн мягкой пшеницы соот-
ветствуют по качеству 1-2-3 клас-
сам 3,4 млн. тонн или 81,0 %, 4-5 
классам – 0,6 млн. тонн или 14,3 %, 
является неклассным 0,2 млн. тонн 
или 4,7%. Всего же хлебоприемны-
ми пунктами просушено порядка 
2,4 млн. тонн и подработано (очи-
щено) 2,8 млн. тонн зерна.

Поскольку из-за осадков зерно 
на ХПП поступает повышенной 
влажности – до 30%, то для его суш-
ки, транспортировки и подработки 
дополнительно выделено 53,5 тыс. 
тонн дизтоплива (на октябрь – но-
ябрь). По состоянию на 24 октября 
операторы областей оплатили 27,7 
тыс. тонн дизтоплива или 52 % от 
запланированного объема. Уже от-

гружено около 20,1 тыс. тонн диз-
топлива (38 %), предназначенного 
для сушки зерна.

Что касается стоимости пшени-
цы, то в 2014 году цена на пшеницу 
мягкую 3 класса на внутреннем 
рынке формируется на уровне 42 
000 тенге за тонну, что гораздо 
выше уровня прошлого года (около 
25 000 – 28 000 тенге за тонну). Стои-
мость пшеницы 4 класса составляет 
36 000 тенге, 5 класса – 28 000 тенге 
за тонну. Потери и снижение каче-
ства зерна компенсируются за счет 
повышения цены на зерно в теку-
щем году.

Справка:
По данным органов статистики 

в 2014 году большая часть площа-
дей – 15,3 млн. га или 71,3% засеяна 
зерновыми (включая рис) и бобовыми 
культурами, 3,3 млн. га или 15,5% – 
кормовыми культурами, 2,3 млн га 
или 10,7% – масличными культурами. 
Из них 295,4 тыс. га посевов погибли 
из-за засушливых погодных условий 
в период вегетации и града.

Пресс-служба МСХ РК

В Казахстане собрано 16,2 млн. тонн зерна
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Итоги уборочной 
2014 года
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Сельхозтехнику покупают по снижен-
ным кредитным и лизинговым ставкам

Крестьянская практика 
Особенности приема и выращивания 
жеребят

МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ АГРАРНОГО ДЕЛА

стр. 3

Анализ зернового рынка
Погода повлияла на октябрьский отчет про-
гнозов МСЗ по зерновому рынку
стр. 10 8-800-775-27-80

звонок бесплатный
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Базовыми проблемами отече-
ственного сельского хозяйства 
являются техническая отсталость, 
отсутствие эффективных механиз-
мов финансирования и… разруха 
в головах

Асылжана Мамытбекова часто 
и много критикуют в СМИ. Судя по 
всему, часть этой критики – произ-
водная от жесткой позиции мини-
стра по ряду вопросов. Очевидно, 
его видение ситуации в сельском 
хозяйстве не совпадает с видением 
некоторых крупных игроков рынка. 
В этом интервью мы подробно рас-
спросили г-на Мамытбекова о таких 

вещах, как, например, уменьшение 
посевов пшеницы и перекройка 
системы субсидирования. Нельзя 
не признать, что отрасль, которая 
ему досталась, пожалуй, находится в 
самом плачевном состоянии. Коли-
чество накопленных здесь проблем 
зашкаливает, и решить их все в один 
день невозможно. Здесь и слишком 
мелкие хозяйства, которые не могут 
себе позволить купить нормаль-
ную технику. И нежелание ферме-
ров объединяться в кооперативы. 
И структурный дисбаланс в произ-
водстве – наши крестьяне слишком 
любят пшеницу в ущерб другим 

культурам. И трудности финанси-
рования отрасли – банкиры считают 
ее слишком рискованной. Словом, 
в правительстве позиция мини-
стра сельского хозяйства сегодня, 
пожалуй, самая неудобная. После 
интервью с главой Минсельхоза 
у нас сложилось впечатление, 
что у него есть представление 
о том, как преодолеть базовые 
препятствия, ограничивающие 
развитие отечественного агро-
сектора, и выйти спустя время 
на стабильный рост.

Продолжение на стр.4

В аридной зонеСостоялась аграрная выставка 
«KazAgro/KazFarm - 2014»

Уже пятый год подряд осенью столица 
Казахстана – Астана становится местом 
встречи аграриев с компаниями – произво-
дителями и поставщиками товаров и услуг 
для сельского хозяйства. С 27 по 29 октября 
прошла крупнейшая международная аграр-
ная выставка «KazAgro/KazFarm – 2014», 
которая собрала более 1000 делегатов 
более чем из 20 стран мира. В том числе, 

уже третий раз  в ней принял участие  АгроМедиаХолдинг «Светич», 
выпускающий газету «АгроЖизнь». 

Подробнее читайте на стр. 6

Интервью с министром сельского хозяйства РК Асылжаном Мамытбековым

Ветеранов сельского хозяйства 
поздравили с 60-летием освоения целины

14 ноября во Дворце мира и согласия г. 
Астана прошло торжественное собрание, 
посвященное празднованию Дня работ-
ников сельского хозяйства и 60-летия 
освоения целинных и залежных земель. 
В мероприятии приняли участие перво-
целинники и ветераны сельского хозяйства, 
представители Министерства сельского 
хозяйства, профсоюза и предприятий от-

расли, депутаты Парламента Республики Казахстан. 

Подробнее читайте на стр. 7

Местные овощи 
с голландским «акцентом»

Как заморский опыт помогает фермерам 
поднимать урожаи, читайте в материале.  
Мы побывали в Крестьянском хозяйстве 
«Екимбаев Т.К.», которое специализируется 
на полеводстве, является самым крупным 
в Уланском районе, и одним из передо-
вых в Восточно-Казахстанской области.  
Выращиванием картофеля и овощной 
продукции здесь занимаются более 20 

лет, и не только сохранили овощеводческую отрасль в районе, но и про-
двинуло ее вперед.

Подробнее читайте на стр. 8
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